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Уважаемые жители 
Тюменской области!

Дорогие земляки!

Примите поздравления с 30-летием 
Тюменской областной думы!

Представительная власть – основа 
современной государственности, меха-
низм участия людей в управлении страной.  
Депутаты, наделенные правом принимать 
законы, выражают мнение людей и вместе 
с ними участвуют в социально-экономиче-
ском развитии территории. 

Три десятилетия главным принципом 
работы депутатов всех созывов Тюменской 
областной думы остается принятие зако-
нов, направленных на сохранение посту-
пательного движения вперед нашего реги-
она и повышение качества жизни наших  
земляков.

Тюменская областная дума начала 
свою работу в новых политических усло-
виях реформирования государственно-
го устройства. Принятая на референдуме  
12 декабря 1993 года Конституция  
Российской Федерации определила базо-
вые принципы, основные ценности, права  
и обязанности граждан нашей страны.  
После выборов в Государственную думу  
и Совет Федерации началось формиро-
вание системы органов государствен-
ной власти в субъектах Российской  
Федерации. И 6 марта 1994 года состо-
ялись выборы депутатов Тюменской  
областной думы. Так был создан за-
конодательный и представитель-
ный орган государственной вла-
сти Тюменской области. В его состав 
вошли депутаты, избранные жителями 
Тюменской области, Ханты-Мансийского   
и Ямало-Ненецкого автономных округов.

Спустя месяц, 6 апреля 1994 года, они 
собрались на первое заседание. Мне до-
велось быть депутатом первого и после-

Председатель 
Тюменской областной думы                                                                                                     ФУАТ  САЙФИТДИНОВ

дующих созывов. Период становления но-
вой представительной и законодательной 
власти региона не был простым. Это было 
время смелых и ответственных решений. 
Первым всегда трудно, но жизнь показала, 
что основополагающие законы, принятые  
депутатами первого созыва, стали надеж-
ным фундаментом, правовой базой реги-
она, основой его дальнейшего социально-
экономического развития.

За прошедшие десятилетия многое 
изменилось: реформировалась структура 
думы, сменялся состав депутатского кор-
пуса, внедрялись новые практики и формы 
нашей деятельности. Неизменным остава-
лось одно – совершенствование законода-
тельства, отвечающего задачам развития 
экономики, социальной сферы и  сохране-
ния политической стабильности в нашем 
регионе. И самое главное – работа в инте-
ресах наших избирателей, жителей Тюмен-
ской области.
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Уважаемые земляки!

Трудно переоценить вклад  
Тюменской областной думы в развитие 
Тюменской области. Созданная в период 
становления новой российской государ-
ственности, она стала эффективным зако-
нодательным и представительным органом 
государственной власти региона.   

За прошедшие годы сформирована 
серьезная правовая база, направленная на 
развитие региональной экономики, улуч-
шение инвестиционного климата, реше-

АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ МООР,

губернатор Тюменской области

ние социальных задач. За 30 лет Тюменская  
областная дума приняла более  
3 тысяч законов, и почти треть из них  - 
базовые. Региональные парламента-
рии регулярно вносят законодательные  
инициативы в Государственную думу  
Российской Федерации. Ведут серьезную 
работу по выполнению наказов избирате-
лей, активно участвуют в реализации важ-
ных общественных проектов.

Областная дума всегда оперативно 
реагирует на вызовы времени, принимая 
законы, отвечающие актуальным зада-
чам развития региона и потребностям его  
жителей. В период пандемии коронави-
руса своевременно были приняты законы, 
направленные на поддержку людей и ре-
гионального бизнеса. С началом специаль-
ной военной операции был принят пакет  
законов по поддержке бойцов СВО  
и их семей.

Все эти годы региональный пар-
ламент активно взаимодействует с пра-
вительством области, выстраивая вза-
имоотношения на основе открытого  
и конструктивного диалога, на принципах 
взаимного уважения и эффективного со-
трудничества. Вместе мы делаем все для 
сохранения социальной и политической 
стабильности в регионе. 

Уверен, это конструктивное сотруд-
ничество, направленное на достижение об-
щих целей и задач во благо Тюменской об-
ласти и России, будет продолжено!
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Уважаемые друзья! 

Поздравляю вас с 30-летием Тюмен-
ской областной думы!

Тюменская областная дума появи-
лась в непростой период, в то время, ког-
да шла трансформация общественно-по-
литических отношений, формировалась 
новая российская государственность. Но, 
несмотря на все трудности, областной пар-
ламент стал авторитетным государствен-
ным институтом, площадкой для обсужде-
ния и выработки эффективных решений, 
направленных на развитие региона.  

Тюменская областная дума – это де-
путаты, которые представляют интересы 
трёх субъектов Уральского федерального 
округа и разных политических партий. Их 
объединяет желание сделать жизнь земля-
ков, жителей большой Тюменской области 
комфортнее и счастливее. 

Перед каждым созывом стояли свои 
вызовы. И на каждый депутаты находили 
своевременные ответы. Приоритеты оста-
вались неизменны: забота о каждом жи-
теле, создание благоприятного инвести-
ционного климата, строительство школ, 
больниц, дорог, жилья.

Сегодня перед Тюменской областной 
думой вновь множество задач. Но я не со-
мневаюсь: вы найдете для них наилучшие 
решения. Продолжите системное и кон-

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ ЯКУШЕВ,

полномочный представитель  
Президента Российской Федерации 

в Уральском федеральном округе

структивное взаимодействие с органами 
исполнительной власти и местного само-
управления, с общественными объедине-
ниями. Обеспечите и выведете на новый 
уровень диалог с гражданами.

Благодарю вас за работу! Желаю 
энергии, взаимопонимания и продуктив-
ной работы на благо прекрасной Тюмен-
ской области! 
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Уважаемые коллеги! 
Дорогие друзья!  

От имени депутатов Законодательно-
го Собрания Ямало-Ненецкого автономного 
округа искренне поздравляю вас с 30-лети-
ем Тюменской областной думы.  

За эти годы вам удалось главное – 
создать правовую основу для реализации 
стратегии по развитию Тюменской обла-
сти и решения вопросов, которые волнуют 
людей. Депутаты первых созывов заложи-

СЕРГЕЙ МИРОНОВИЧ ЯМКИН,

председатель Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа

ли парламентские традиции, обозначили 
ориентиры и задали вектор работы парла-
мента – это безусловное служение избира-
телям, преемственность, взаимодействие  
с исполнительными органами государ-
ственной власти, конструктивный диалог  
с законодателями не только регионов-сосе-
дей, но и других российских субъектов.  

Стиль вашей работы прост и оттого 
особенно ценен: принимая решения, учи-
тывать интересы каждого жителя большой 
и гостеприимной Тюменской области.  

Вашу парламентскую площадку  
отличает четкая логика законодательного 
процесса, следование правилам ведения 
дискуссий и взаимного уважения пред-
ставителей всех политических сил. Все это 
является надежным гарантом дальнейше-
го социально-экономического развития  
территории, реализации грандиозных  
проектов, благополучия населения.  

Сегодня Тюменская область входит  
в число самых стабильных и экономиче-
ски сильных субъектов Российской Федера-
ции. В добрых переменах есть и огромный 
вклад всех участников законотворческого 
процесса – взвешенный подход, полити-
ческая мудрость, профессионализм, ответ-
ственное отношение к делу, искренняя лю-
бовь к малой родине и землякам.  

Желаю вам дальнейших успехов  
на пути к достижению всех поставленных 
целей!
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Уважаемый Фуат Ганеевич!
Уважаемые парламентарии 

Тюменской областной думы!

От имени депутатов думы Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры  
и от себя лично поздравляю вас с 30-лети-
ем со дня образования высшего законода-
тельного органа власти региона!

Этот юбилей является знаковым  
событием в истории Тюменской областной 
думы, которая, гармонично вписавшись  
в систему органов государственной власти, 
последовательно и эффективно решает за-
дачи.

Минувшее тридцатилетие было  
насыщено плодотворной деятельностью 
народных избранников. В зале заседаний, 
в избирательных округах, в городах и по-
селках огромного региона вы, друзья, год 
за годом выполняли свою миссию, отстаи-
вали интересы северян и делали все, чтобы  
Тюменская область превратилась в силь-
ный, процветающий регион с инноваци-
онной экономикой, передовым сельским 
хозяйством, развитой социальной инфра-
структурой. Все это стало реальностью.

Благодаря неустанному труду парла-
ментариев всех созывов – людей разных 
политических взглядов и убеждений –  
удалось достичь многого. В основе вашей 
работы, как и прежде, лежат компетент-
ность, открытость, ответственность перед 
земляками. 

Действуя во благо Тюменской  
области, вы всегда стремитесь к раци-
ональности в принятии важнейших  
решений. Такой подход и конструк-
тивное взаимодействие депутатского  

БОРИС СЕРГЕЕВИЧ ХОХРЯКОВ,

председатель думы Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры

корпуса с органами исполнительной вла-
сти региона позволили вам сформировать  
законодательную базу, которая, постоянно 
совершенствуясь, в полной мере отвечает 
реалиям времени и нацелена на дальней-
шее развитие региона.

Уверен, что богатый опыт парламент-
ской деятельности, профессионализм, забо-
та о судьбе родного региона позволят вам 
так же уверенно двигаться вперед, ставить 
цели и достигать их. 

Уважаемые коллеги! Желаю вам успехов, 
здоровья и оптимизма. Пусть юбилейный 
для Тюменской областной думы год ста-
нет точкой отсчета для нового этапа сози-
дательной работы в интересах Тюменской  
области и ее жителей!
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ИСТОРИЯ
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

14 августа 1944 года Председатель 
Президиума Верховного Совета СССР 
Михаил Калинин подписал Указ об об-
разовании Тюменской области с цен-
тром в городе Тюмени.

В состав области вошли Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий окру-
га. Новая область являлась самой боль-
шой в стране. Ее площадь равнялась 
1  435,2 тыс. кв. км, что составляло бо-
лее  8% территории РСФСР и 59% пло-
щади, занимаемой Западно-Сибирским 
экономическим районом. В области 
проживало более миллиона чело-
век, в том числе в Ханты-Мансийском  
национальном округе – 95 тыс. человек, 
в Ямало-Ненецком – 49 тыс. человек. 

Образование Тюменской области 
завершило двадцатилетний период  
непрерывных изменений администра-
тивно-территориальных границ в этой 
части Западной Сибири.

Основными отраслями народ-
ного хозяйства, определявшими ин-
дустриальное развитие, стали лесная 
и пищевая промышленность. Наряду 
с ними высокими темпами развива-
лись машиностроение, металлообра-
ботка и химическая промышленность. 
Рост промышленного производства 
осуществлялся за счет реконструкции 
и расширения действующих предпри-
ятий. В первое послевоенное десяти-
летие началось активное исследование  
и освоение энергетических ресурсов 
Тюменского региона.

В освоении природных богатств 
Тюменского края принимала участие 
вся страна. Население области увели-
чилось в десятки раз. Перед областью 
встала задача преобразовать весь край, 
сделать его индустриальным, построить 
нефтепромыслы, заводы, электростан-
ции, проложить шоссейные и железные 
дороги, трубопроводы, построить но-
вые города и поселки… И все это в мак-
симально короткие сроки.

Тюмень превратилась в админи-
стративный центр, откуда осуществля-
лось управление всем нефтедобыва-
ющим комплексом под руководством 
Виктора Ивановича Муравленко. 

В сложных условиях социаль-
но-экономического и политического 
кризиса Тюменскую область возглавил 
Юрий Константинович Шафраник. Че-
рез два года его сменил Леонид Юлиа-
нович Рокецкий.

Согласно Федеративному догово-
ру 1992 года, подтвержденному Кон-
ституцией Российской Федерации  
1993 года, область получила статус 
субъекта Федерации. Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий автоном-
ные округа стали самостоятельными  
субъектами Российской Федерации, 
оставаясь частью Тюменской области 
в административно-территориальном 
отношении.

В 2001 году, по результатам выбо-
ров, пост губернатора Тюменской обла-
сти занял Сергей Семенович Собянин. 
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При нем были реализованы крупные 
инфраструктурные проекты, началось 
масштабное строительство дорог и бла-
гоустройство городов и районов. Был 
заключен Договор между органами  
государственной власти Тюменской  
области, Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры и Ямало-Ненецко-
го автономного округа. Началась реа-
лизация межрегиональной программы  
«Сотрудничество».

В 2005 году губернатором из-
бран Владимир Владимирович Якушев.  
Сохраняя и развивая лучшие наработки 
предшественников, он уверенно вывел  
Тюменскую область в число лучших 
российских регионов. Новый импульс 
получило развитие промышленности  

и АПК, рекордных показателей до-
стигло жилищное строительство, были 
открыты стратегически важные про-
изводства и построены знаковые для 
региона объекты.  

С 2018 года Тюменскую область 
возглавляет Александр Викторович 
Моор. Он сохранил курс динамично-
го движения вперед, приоритетное 
внимание направил на социальную  
политику. Существенно увеличились 
экономический рост и объем инве-
стиций. Сегодня Тюменская область  
занимает ведущие позиции в рей-
тингах социально-экономическо-
го развития российских регионов,  
инвестиционной привлекательности  
и качества жизни людей.   
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ТЮМЕНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Создание Тюменской области 
привело к формированию новых орга-
нов власти. Тюменский обком ВКП (б)  
и облисполком начали работу 1 сентя-
бря 1944 года. Первая сессия областного 
Совета депутатов трудящихся состоя-
лась в Тюмени 21 – 22 ноября 1944 года. 

В областном Совете второго созы-
ва было создано 10 комиссий: бюджет-
но-финансовая; местной промышлен-
ности; сельского хозяйства и заготовок; 
торговли и кооперации; сельского хо-
зяйства и колхозного строительства; 
здравоохранения; народного образова-
ния; культурно-просветительской рабо-
ты; коммунального хозяйства и благо-
устройства; дорожного строительства. 

Первые выборы депутатов  
областного Совета состоялись в декабре  
1947 года. Были избраны 97 депутатов. 

Во второй половине 1950-х го-
дов выборы в областной Совет депута-
тов трудящихся проходили каждые два 
года, единый день голосования прихо-
дился на март. 

Сессии Совета проходили в зда-
нии обкома КПСС и облисполкома  
на ул. Володарского, 45.

 С ростом населения Тюменской 
области численность депутатов област-
ного Совета увеличивалась.

В соответствии с постановле-
нием ноябрьского (1962 года) пле-
нума ЦК КПСС о развитии экономи-
ки СССР и перестройке партийного  
руководства народным хозяйством  
и решением седьмой сессии восьмого 
созыва Тюменского областного Совета  
от 19 декабря 1962 года произошло раз-
деление Совета на промышленный  
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и сельский, также был разделен  
и облисполком. В состав сельского  
областного Совета вошли депута-
ты, работавшие в колхозах, совхозах  
и на предприятиях, связанных с пере-
работкой сельскохозяйственного сы-
рья, в сельскохозяйственных учебных  
заведениях, научно-исследовательских 
и других учреждениях, обслуживаю-
щих сельскохозяйственное производ-
ство и сельское население. 

В состав промышленного об-
ластного Совета вошли депутаты, ра-
ботавшие в промышленности, на 
транспорте, в строительстве, науч-
но-исследовательских учреждениях, 
учебных заведениях, конструкторских 
организациях и других учреждениях, 
обслуживающих промышленное про-
изводство, строительство, транспорт  
и городское население. 

К 1960 году количество постоян-
ных комиссий в Совете седьмого со-

зыва увеличилось до 11: появилась 
комиссия социалистической законно-
сти и охраны общественного порядка.  
В Совете следующего созыва (1961 – 
1963 годы) появилась комиссия охра-
ны природы, которую возглавил Юрий  
Эрвье – начальник Тюменского терри-
ториального геологического управле-
ния. В декабре 1964 года произошло 
объединение Тюменских областных 
промышленного и сельского Советов. 
Решением сессии был избран еди-
ный облисполком, при котором было  
образовано 14 постоянных комиссий,  
11 отделов и 12 управлений. 

Во второй половине 1960-х –  
начале 1970-х годов количество депута-
тов областного Совета созыва продол-
жало увеличиваться. Число депутатов, 
избранных на выборах 1967 года, вы-
росло до 196. Позже их стало 204. Коли-
чество отделов и управлений при ис-
полкоме увеличилось до 31. Появился 
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новый комитет по физкультуре и спор-
ту. Число постоянных комиссий не из-
менилось, зато была образована комис-
сия по делам молодежи. 

В облсовете тринадцатого созыва 
появился отдел юстиции и управления 
внутренних дел. 

В облсовете четырнадцатого  
созыва появилась наблюдательная ко-
миссия, состоящая из 11 человек, а так-
же образовалась комиссия по борьбе  
с пьянством в составе 13 человек. 

Очередные выборы прошли  
15 июня 1975 года, было избрано  
225 депутатов (128 – впервые). Появи-
лись два новых отдела: хозяйственный 
и записей актов гражданского состо-
яния. Постоянные комиссии остались 
прежними. 

По материалам монографии  
«Региональный парламент: станов-

ление и развитие представительной 
власти Тюменской области»
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ТЮМЕНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Во второй половине 1970-х годов 
продолжалось интенсивное освоение 
нефтегазовых месторождений Тюмен-
ской области, которая к тому време-
ни стала лидером по добыче нефти  
в Советском Союзе. К середине се-
мидесятых СССР опередил США 
по объемам производства неф-
ти, а к середине восьмидесятых – 
по объемам газодобычи. При этом  
к концу 1980-х годов около 70% углево-
дородов в СССР добывалось в Тюмен-
ской области, быстро ставшей крупней-
шим в мире нефтегазовым регионом.  
В конце 1970-х – 1980-е годы на базе 
формирования Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса наблюдалось 
интенсивное социально-экономиче-
ское развитие области. 

Большое значение в этом про-
цессе имела деятельность местных ор-
ганов власти, на которые руководство  
Советского Союза возлагало реализа-

цию важных государственных про-
грамм. Конституция СССР 1977 года  
и Конституция РСФСР 1978 года расши-
рили полномочия местных советов.

Согласно конституции Советы де-
путатов трудящихся переименовыва-
лись в Советы народных депутатов. 

Областной Совет народных  
депутатов был наделен широким кру-
гом полномочий. Депутаты рассма-
тривали ключевые вопросы соци-
ально-экономического и культурного 
развития Тюменской области. Совет 
контролировал местные государствен-
ные органы, предприятия и органи-
зации области. В его задачи входило 
обеспечение правопорядка, охраны 
окружающей среды, социально-быто-
вого обслуживания населения и других 
общественно значимых функций. 

Облсовет по-прежнему формиро-
вался и изменял состав исполнитель-
ного комитета и постоянных комиссий 
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Совета. Его управленческая функция 
реализовывалась и через рассмотре-
ние и утверждение отчетов исполко-
ма и постоянных комиссий. Народные  
депутаты областного Совета следили  
за исполнением постановлений, по-
ступающих сверху от Коммунистиче-
ской партии, Совета Министров СССР, 
Совета Министров РСФСР и других ор-
ганов. Они принимали участие в реше-
нии республиканских и общесоюзных  
проблем. 

С момента принятия Конститу-
ции 1977 года и до начала масштабной  
перестройки политической системы 
СССР в Тюменской области проработа-
ли пять созывов областного Совета.

На протяжении всего этого  
периода структура Совета и ор-
ганизация деятельности не пре-
терпели существенных измене-
ний. Число постоянных комиссий 
продолжало расти. К примеру, 
была создана постоянная комиссия  
по вопросам труда и быта женщин, ох-
раны материнства и детства. 

В период интенсивного разви-
тия Западно-Сибирского нефтегазо-
вого комплекса депутатам облсовета 
пришлось работать над решением раз-
личных социально-экономических 
проблем региона. Особенно часто на 
сессиях Совета и заседаниях постоян-
ных комиссий обращались к вопросам 
продовольственного обеспечения на-
селения, строительства жилья и комму-
никаций, сельского хозяйства и соци-
ально-бытового обслуживания.

В целом, несмотря на то что  
в 1980-е годы участились случаи невы-
полнения планов, советам и исполко-

мам области удалось удержать высокие 
темпы социально-экономического раз-
вития. Серьезные перемены в обще-
ственно-политической жизни страны 
и в работе облсовета произошли толь-
ко после реализации конституционной 
реформы, прошедшей под контролем 
высших партийно-государственных 
органов в конце 80-х годов.

По материалам монографии
«Региональный парламент: 

становление и развитие предста-
вительной власти Тюменской области»
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ПЕРИОД  ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ  ПРЕОБРАЗОВАНИЙ. 
1990 – 1994 ГОДЫ

В июне 1988 года на XIX Все-
союзной партийной конферен-
ции был провозглашен курс на 
создание «социалистического право-
вого государства», что положило на-
чало первой общесоюзной консти-
туционной реформе. До конца года  
в действующую Конституцию СССР 
были внесены значительные измене-
ния, в соответствии с которыми выс-
шим органом государственной власти 
стал Съезд народных депутатов СССР. 

Выборы  народных депутатов 
СССР прошли в марте 1989 года. 

Выборы народных депутатов 
РСФСР и местных советов состоялись  
в марте 1990 года. 

Областной Совет народных депу-
татов был сформирован в том же мар-
те 1990 года. Первая сессия состоялась  
12 апреля 1990 года. 

Путч августа 1991 года повлек  
за собой серьезные изменения в ор-

ганизации деятельности предста-
вительных органов власти России.  
22 августа 1991 года Президент Борис 
Ельцин подписал указ, направленный 
на разграничение полномочий орга-
нов исполнительной власти и советов.  
Правопреемником исполкома об-
ластного Совета народных депутатов 
стала областная администрация, гла-
ва которой наделялся исполнитель-
но-распорядительными функциями. 
Контрольные функции областного  
Совета фактически ограничивались 
ежегодным заслушиванием отчета  
об исполнении областного бюдже-
та. Глава самостоятельно формировал  
администрацию и определял ее струк-
туру. Кроме того, он получил право 
опротестовывать решения облсовета, 
но тот большинством голосов мог от-
клонить протест главы администрации. 

В 1992 году вместо президиума 
областного Совета был организован 
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малый Совет. В условиях радикаль-
ных реформ от региональной пред-
ставительной власти требовалось как 
можно более оперативно и професси-
онально реагировать на быстро меня-
ющуюся социально-экономическую  
и политическую ситуацию. Собирать же 
по каждому поводу 300 депутатов не 
представлялось возможным. Основной 
организационно-правовой формой ра-
боты малого Совета стали ежемесячные 
заседания. 

События декабря 1991 года –  
января 1992 года – распад СССР и старт 
радикальных экономических преоб-
разований – четко обозначили на-
чало нового этапа в деятельности 
Тюменского областного Совета на-
родных депутатов ХХI созыва. Толь-
ко после жестких требований девятой  
сессии облсовета в мае 1992 года всту-
пил в силу пункт Закона «О недрах»  
о плате за природные ресурсы, и на 
территории области стало оставаться 

80% платежей с добываемых природ-
ных ресурсов, из них 20% поступало 
непосредственно в областной бюджет.

Во время проведения реформ  
методом шоковой терапии платежи за 
недра составляли до двух третей до-
ходов юга области, то есть обеспечи-
вали финансирование и поддержание  
на плаву сельского хозяйства, здравоох-
ранения, образования и других сфер. 

Малый Совет работал до февраля 
1994 года, именно он назначил выборы 
депутатов Тюменской областной думы 
первого созыва и обеспечил организа-
цию и проведение выборов депутатов  
с участием жителей Тюменской обла-
сти, Ханты-Мансийского и Ямало-Не-
нецкого автономных округов.  

По материалам монографии
«Региональный парламент: 

становление и развитие предста-
вительной власти Тюменской области»
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Время бежит очень быстро, и не 
всегда  успеваешь оглянуться назад,  
осмыслить прошедшее, оценить до-
стижения, проанализировать ошибки  
и сделать из них выводы.

Почему я хочу вернуться на 30 лет 
назад?

Приведу высказывание русско-
го историка Василия Осиповича Клю-
чевского: «Прошедшее нужно знать  
не потому, что оно прошло, а пото-
му, что,  уходя,  не умело убрать  своих  
последствий».

Тюменская областная дума  
рождалась в сложнейших по-
литических условиях в 1993 –  
1994 годах. Возникает вопрос, а  причем 

здесь 1993 год, ведь выборы депутатов 
областной думы состоялись 6 марта 
1994 года, а первое заседание  прошло 
6 апреля?

Вспомним события  второй  по-
ловины 1993 года. Это было время  
острейшего политического кризиса, 
вызванного противостоянием Съез-
да народных депутатов, его постоян-
но действующего органа Верховного   
Совета, и Президента Российской Фе-
дерации Бориса Ельцина. Противостоя-
ние было вызвано противоположными 
подходами к  вопросу принятия и реа-
лизации социально-экономической по-
литики президента, который настаивал 
на смене экономического курса страны, 
предполагавшего быструю привати-
зацию общенародной собственности, 
приоритет исполнительной власти над 
представительной и законодательной.

Борис Ельцин 21 сентября  
1993 года издает Указ №  1400  
«О поэтапной конституционной рефор-
ме в Российской Федерации».  Указом 
упразднялась действующая законода-
тельная власть – Съезд народных де-

ВЛАДИМИР УЛЬЯНОВ:
заместитель председателя Тюменского 
областного Совета народных депутатов
XXI созыва (1990 – 1991 годы), 
председатель Тюменского 
областного Совета народных депутатов  
XXI созыва (1992 – 1994 годы)

Сохраняя преемственность: 
как формировалась 
Тюменская областная дума 
первого созыва
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путатов и Верховный  Совет,  временно  
в  России вводилось  прямое  прези-
дентское правление.  

Противостояние Верховного Сове-
та и президента 3 – 4 октября 1993 года 
переросло в вооруженное столкнове-
ние, закончившееся обстрелом зда-
ния Верховного Совета, разгоном Съез-
да народных депутатов и Верховного   
Совета России.

Уже 9 октября 1993 года Борис 
Ельцин издает Указ «О реформе пред-
ставительных  органов власти и ор-
ганов местного самоуправления».                              
В соответствии с ним предписывалось 
упразднить Советы народных  депу-
татов на региональном уровне (края,  
области, автономной области и окру-
га) и провести выборы в новые органы 
представительной власти регионов.

Досрочные выборы
Тюменский  областной  

Совет народных депутатов еще 
до названного  президентско-

го указа 9 октября 1993 года при-
нял решение о досрочных выбо-
рах в  «новый представительный  
орган власти области, кото-
рый  будет работать на постоянной  
основе».

Было принято обращение  
областного Совета к жителям регио-
на: «Мы приняли решение о досроч-
ных выборах в представительный ор-
ган области, чтобы обеспечить его 
необходимым доверием избирателей, 
так как сегодня есть силы, которые за-
являют, что областной Совет народных 
депутатов не выражает мнение жите-
лей области. Чтобы обеспечить кре-
дит доверия представительному орга-
ну власти и  тем самым предоставить 
правовую возможность в полном объ-
еме защищать население, призываем  
избирателей принять активное участие 
в выборах».

Тем не менее постоянно действу-
ющий орган областного Совета на-
родных депутатов XXI созыва – малый  
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Совет –  продолжал работать и выпол-
нять ряд своих полномочий: принятие 
нормативных правовых актов в преде-
лах компетенции, контрольные функ-
ции, а именно: отчет исполнительной 
власти области об исполнении  бюдже-
та области.

Основное внимание  малого Со-
вета  было уделено подготовке норма-
тивных актов, необходимых для прове-
дения выборов на территории области. 
Окружные Советы народных депутатов 
Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецко-
го автономных округов были распуще-
ны и прекратили  свою деятельность.

Для  Тюменского региона ситуа-
ция с выборами осложнялась тем, что 
Тюменская область, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий  автоном-
ные округа с  подписанием Договора 
о разграничении предметов ведения 
и полномочий между федеративными 
органами государственной власти Рос-
сийской Федерации и органами власти 
республики, краев, областей,  городов 
Москвы и Санкт-Петербурга, автоном-

ной области и автономных округов   
от 31 марта 1991 года  имели равные 
между собой  полномочия в  отношени-
ях с Российской Федерацией в пределах 
своей компетенции. 

В проекте Конституции  
России, подготовленном Консти-
туционным совещанием и вы-
несенном для принятия на рефе-
рендуме граждан на 12 декабря  
1993 года,  в  части 4 статьи 66 содержа-
лось положение: «Отношения автоном-
ных округов, входящих в состав края  
или области, могут  регулироваться  фе-
деральным законом и договором между  
органами государственной власти края 
или области».

Поскольку Конституция  была еще 
не принята, вопросы   взаимоотноше-
ний  между органами  государственной 
власти трех субъектов по вопросам вы-
боров в октябре 1993 года не были уре-
гулированы, и главный вопрос по вы-
борам нового законодательного органа  
государственной власти Тюменской  
области по участию  населения авто-
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номных округов в выборах депутатов 
не был решен. Этот вопрос стал глав-
ной задачей малого Совета.

Как можно было решить данную 
задачу? 

Обсуждались два направления: 
первое – согласовать с  органами  вла-
сти Ханты-Мансийского и Ямало-Не-
нецкого автономных округов участие 
населения, проживающего в автоном-
ных округах, в выборах депутатов зако-
нодательного органа власти Тюменской 
области путем заключения договора.

Но представительные ор-
ганы власти Ханты-Мансийско-
го и Ямало-Ненецкого автоном-
ных округов уже прекратили свое  
существование, так как были распуще-
ны, а главы  исполнительной власти не 
имели намерения заключать такой до-
говор. Более того, оценивая правовую  
силу договоров, не было гарантий, что 
при заключении договора он будет вы-
полнен.

Вопросы правового регулирова-
ния проведения выборов депутатов 
законодательных  органов субъектов 
России устанавливались указами пре-
зидента.

Указ от 9 октября 1993 года №  1617 
«О  реформе представительных орга-
нов власти» не содержал положений  
об участии населения автономных 
округов в выборах депутатов краев, об-
ластей, в состав которых  входят соот-
ветствующие автономные округа.

Второе. Было решено ма-
лым Советом пойти по пути внесе-
ния  дополнений в указ президента  
об урегулировании вопроса участия на-

селения автономных округов, входящих 
в состав края, области, в выборах депу-
татов законодательного органа власти 
края, области.

Малый Совет подготовил  
обращение на имя Сергея Шахрая,  
занимавшего с 3 марта 1993 года 
пост председателя  Государственного  
комитета по делам  Федерации и наци-
ональностей, с 3 июня 1993 года он так-
же являлся  официальным  представи-
телем президента в Конституционном  
совещании по разработке проекта Кон-
ституции.

Почему обращались именно  
к  Сергею Шахраю?

Во-первых, учитывали  его долж-
ность. Во-вторых, Сергей Шахрай  
в ходе работы Конституционного  
совещания поддержал предложе-
ния представителей краев, областей, 
в состав которых входят автоном-
ные округа, в проект Конституции 
(раздел «Федеративное устройство»), 
подготовленные представителями 
Конституционного совещания от Тю-
менской области (Владимир  Ульянов, 
Юрий  Конев). В статью 65 включили  
дополнения в  следующей редакции: 
«Автономный округ может входить  
в край, область. Особенности правового 
статуса края (области), в состав которо-
го входят автономные округа, опреде-
ляются федеральным законом об осно-
вах регулирования взаимоотношений 
краев (областей) и входящих в их со-
став автономных округов, федеральны-
ми законами о крае (области). Особен-
ности правового статуса автономного 
округа определяются федеральными 
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законами. Правовой статус республики, 
края, области, автономной области, ав-
тономного округа не может быть изме-
нен без  их согласия».

Данное  предложение поддержал  
председатель окружного Совета Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
Валерий Чурилов,  возглавлявший тог-
да Ассоциацию автономных округов,  
с условием, что в проект Конституции 
будет включена норма о возможности 
принятия федерального закона  об ав-
тономной области, автономном округе.

В действующей Конституции Рос-
сии эти предложения нашли отраже-
ние  в части 3 и части 4  статьи 66.

Судьбоносный указ
Борис Ельцин 27 октя-

бря  1993 года подписал Указ 
№  1765 «Об утверждении основных  
положений о выборах в пред-
ставительные органы государ-
ственной власти края, области,  
города федерального значения,  

автономной области, автономного  
округа». 

В преамбуле указа отра-
жено, что в нем учтены замеча-
ния и предложения, поступившие  
от ряда субъектов Российской  
Федерации.

В основных положениях  в  пун-
кте 4 статьи 3  указано: «Выборы в пред-
ставительные органы государствен-
ной власти краев, областей, в состав 
которых входят автономные  округа, 
проводятся на всей территории края, 
области, включая территорию соответ-
ствующих автономных округов».

В  пункте 1 статьи 7 указано: «Од-
номандатные избирательные округа 
охватывают в совокупности всю терри-
торию края, области, города федераль-
ного значения, автономной области, ав-
тономного округа, а в краях,  областях, 
в состав которых входят автономные 
округа, также и территорию соответ-
ствующих автономных округов».
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Пункт 4 статьи 16 «Полномочия  
избирательной комиссии края, области, 
города федерального  значения, авто-
номной области, автономного округа» 
гласит: «Положение об избирательной 
комиссии края, области, города феде-
рального  значения, автономной обла-
сти, автономного округа принимается 
соответствующим представительным 
органом государственной власти,  
а если его полномочия досрочно пре-
кращены, то главой соответствующей 
администрации».

Пунктом 2 предписано: «Реко-
мендовать органам государственной 
власти краев, областей, города феде-
рального значения, автономной обла-
сти, автономных  округов разработать 
и принять  соответствующие положе-
ния  с   учетом  основных положений  
о выборах в представительные органы 
государственной власти края, области, 
города федерального  значения, авто-
номной области, автономного округа, 
утвержденных настоящим указом».

Также в указе установлены  
сроки деятельности избранных депута-
тов  Советов народных депутатов краев,  
областей, городов федерального значе-
ния, автономной области, автономных 
округов: «Считать  полномочия пре-
кращенными со дня выборов в соот-
ветствующие представительные орга-
ны государственной власти» (пункт 3  
указа).

Таким образом, Тюменский  
областной Совет XXI созыва продолжал 
свою работу до дня выборов депутатов 
законодательного органа государствен-
ной  власти  Тюменской области.

Малый  Совет  региона  
назначил выборы депутатов на 6 мар-
та 1994 года, а  также принял Поло-
жение о выборах в представитель-
ный орган государственной власти 
Тюменской области в соответствии  
с основными положениями, утверж-
денными Указом Президента  Россий-
ской Федерации № 1844 от  6 ноября 
1993 года.

В своем Положении о выборах  
малый Совет  установил численность  
депутатов законодательного органа го-
сударственной власти в количестве  
25 человек по числу одномандатных 
округов.

Вопрос о названии вновь вы-
бранного законодательного органа был 
оставлен малым Советом на усмотре-
ние вновь избранных депутатов.

Выборы
Выборы депутатов в первый  

созыв прошли 6 марта 1994 года. Депу-
таты были избраны  в 17 избиратель-
ных  округах из 25, в 8 округах выбо-
ры признали несостоявшимися из-за 
низкой явки избирателей. Тем не ме-
нее законодательный орган власти об-
ласти считался избранным, поскольку  
в него вошло более двух третей чис-
ленности депутатского корпуса. Де-
путаты определились с названием –  
Тюменская областная дума. 

В думе первого созыва 10 депута-
тов представляли население муници-
пальных образований юга Тюменской 
области, 11 депутатов – население Хан-
ты-Мансийского автономного округа,  
4 депутата – население Ямало-Ненец-
кого  автономного округа.
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Среди избранных шесть де-
путатов думы были ранее депу-
татами   Тюменского областно-
го Совета народных депутатов  
XXI созыва, в том числе Николай Ба-
рышников,  избранный  председате-
лем  областной думы первого созыва; 
Владимир Богданов, генеральный ди-
ректор акционерного общества «Сур-
гутнефтегаз»; Валерий Бугаев, глава 
Тюменского района; Виктор Городилов, 
генеральный директор объедине-
ния «Ноябрьскнефтегаз»; Ахтям Каю-
мов, президент АО «Тюменский торго-
вый дом»; Виктор Рейн, председатель 
Ишимского городского Совета народ-
ных  депутатов.

Среди депутатов первого созыва 
областной думы 10 были руководителя-
ми  крупных предприятий, в их числе  
Владимир Богданов, Виктор Городилов, 
Хаким Гумерский, Алексей Кондратюк, 
Григорий Поляков, Александр Попов, 
Руслан Угрюмов, Владимир Юдин.

Таким образом,  дума  первого  
созыва сохранила преемственность  
с деятельностью  областного Совета 
народных депутатов XXI созыва: 24% 
депутатов работали в облсовете, а так-
же отличалась значительным опытом  
в  производственной деятельности – 
40% депутатов  возглавляли  крупные  
предприятия, являлись ответственны-
ми за последствия принимаемых ре-
шений. Следует отметить, что депутаты 
первого созыва не стали отвергать то, 
что наработал областной Совет. Более 
того, депутаты приняли  постановле-
ние об  объявлении областной думы 
правопреемником  областного  Совета 
народных  депутатов XXI созыва и тем 
самым признали принятые областным 
Советом нормативные правовые акты 
действующими на территории области, 
если они не противоречили законо-
дательству, особенно это касалось во-
просов взаимоотношений с органами 
власти Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого автономных округов. 
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Цивилизованным путем  
и безболезненно

Председатель  областного Со-
вета народных депутатов Владимир  
Ульянов в своем выступлении на пер-
вом заседании  областной думы от-
метил: «Тюменская область явилась 
тем регионом, где передача власти от 
областного Совета народных депута-
тов  областной думе произошла циви-
лизованным путем и безболезненно». 
Тюменская областная дума первого 
созыва заложила основу законодатель-
ства области, приняв ее Устав – основ-
ной закон субъекта Федерации, и более  
140 законов, регулирующих деятель-
ность законодательной и исполнитель-
ной власти, органов местного само-
управления.

В мае 1995 года  областная дума 
вышла в Государственную думу  
с законодательной инициативой 
по проекту федерального закона  
«Об основах отношений края, об-
ласти и автономного  округа, на-
ходящегося в их составе». Проект 
закона разрабатывался по заданию об-
ластной думы Центром стратегии  ре-
гионального развития Тюменской области  
и был принят Государственной думой  
и одобрен Советом  Федерации. По-
ступил на подпись Борису  Ельцину,  
но был отклонен президентом в свя-
зи с постановлением Конституцион-
ного Суда от 14 июля 1997 года №  12-п 
по делу  о толковании содержащегося 
в части 4  статьи 66 Конституции  по-
ложения о вхождении автономно-
го округа в состав края, области, что  
означает, что население и территория   

автономного округа,  входящего  
в состав  края, области,  являются ча-
стью населения и территории края, об-
ласти, при этом автономные округа со-
храняют свой статус субъектов России.

Поскольку постановление Консти-
туционного Суда о толковании норм 
Конституции обладает более высокой 
юридической силой по отношению 
к  федеральному закону, то логично,  
что президент отклонил Феде-
ральный закон «Об основах от-
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ношений края, области и авто-
номного  округа, находящегося  
в их составе».

Обращение Тюменской областной 
думы о толковании положений части  4 
статьи 66 было направлено в Консти-
туционный Суд 18 октября  1995 года  
и рассмотрено 14 июля 1997 года.

Таким образом, областная дума 
первого созыва, действуя  целенаправ-
ленно, добилась правового урегулиро-
вания взаимоотношений Тюменской 
области, Ханты-Мансийского и Яма-
ло-Ненецкого автономных  округов на  
самом высоком юридическом уровне.

К  заслугам  депутатов перво-
го созыва следует отнести и усилия,   

направленные на формирование  
совещательно-консультативных ор-
ганов   государственной власти трех 
субъектов (Совет трех дум).

Депутаты последующих созывов, 
опираясь на основы законодательства 
области, принятые думой первого со-
зыва, а также на практику организации 
ее работы, продолжили конструктив-
ную законотворческую и практическую 
деятельность в интересах населения 
Тюменской области, Ханты-Мансий-
ского и Ямало-Ненецкого автономных 
округов.
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ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

Правовую основу деятельно-
сти Тюменской областной думы 
составляют следующие норма-
тивные правовые акты: 

Конституция Российской  
Федерации;

Федеральный закон 
от  21.12.2021 № 414-ФЗ «Об общих 
принципах организации публич-
ной власти в субъектах Россий-
ской Федерации»;

Устав Тюменской области;

законы Тюменской области:
«Об основах организации  

и деятельности Тюменской  
областной думы»  от 27.06.1994  
№ 76;

«О статусе депутата Тю-
менской областной думы»  
от 27.06.1994 № 1;

постановление Тюменской 
областной думы № 604 «О Ре-
гламенте Тюменской областной 
думы» от 14.02.2008. 

Полный герб Тюменской области Флаг Тюменской области

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СИМВОЛИКА
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
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Областная дума состоит из  
48 депутатов. Из них 24 депутата 
избираются по спискам кандида-
тов, выдвинутым избирательны-
ми объединениями, и 24 депутата 
– по одномандатным избиратель-
ным округам.

Депутаты областной  
думы избираются гражда-
нами Российской Федера-
ции, проживающими на тер-
ритории Тюменской области, 
включая Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югру и Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, 
и обладающими в соответствии  
с федеральным законом актив-
ным избирательным правом, на 

ПОРЯДОК ФОРМИРОВАНИЯ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ

основании всеобщего равного  
и прямого избирательного 
права при тайном голосова-
нии. Срок полномочий депу-
татов областной думы одного  
созыва составляет пять лет.

Депутатом Тюменской об-
ластной думы может быть из-
бран гражданин Российской 
Федерации, обладающий пас-
сивным избирательным правом  
и достигший возраста 21 года.

Порядок избрания и отзы-
ва депутатов областной думы, их 
правовой статус устанавливают-
ся федеральными и областными  
законами.

Ямало-Ненецкий 
автономный округ

Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра

юг Тюменской области

8

24

16
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К ведению областной думы 
относится:

принятие Устава области 
и  изменений к нему, областных 
законов и иных нормативных 
правовых актов, а также осущест-
вление контроля за их соблюде-
нием и исполнением;

образование и упразднение 
комитетов и постоянных комис-
сий областной думы, избрание 
и освобождение от должности 
председателя областной думы 
и его заместителей;

принятие в порядке, пред-
усмотренном законом области, 
решения о досрочном прекра-
щении полномочий областной 
думы;

утверждение областного 
бюджета и отчета о его исполне-
нии, утверждение бюджета тер-
риториального государственного 
внебюджетного фонда области 
и  отчета о его исполнении, а так-
же осуществление контроля за 
исполнением областного бюдже-
та и бюджета территориального 
государственного внебюджетно-
го фонда области;

установление, введение 
в  действие (прекращение дей-
ствия) налогов и сборов, опреде-
ление налоговых ставок (ставок 
сборов), порядка и сроков упла-
ты налогов, сборов, установление 
(отмена) налоговых льгот (льгот 
по сборам) и (или) оснований 

ИЗ УСТАВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

КОМПЕТЕНЦИИ
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ
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и  порядка их применения в со-
ответствии с законодательством 
Российской Федерации о налогах 
и сборах;

утверждение порядка осу-
ществления стратегического пла-
нирования в Тюменской области;

установление порядка 
управления и распоряжения соб-
ственностью области, в том числе 
акциями (долями участия, паями) 
области в уставных (складочных) 
капиталах организаций;

рассмотрение, одновре-
менно с проектом областно-
го бюджета, прогноза социаль-
но-экономического развития 
и  перечня областных программ, 
намеченных к финансирова-
нию за счет областного бюдже-
та на предстоящий год, а также 
иных документов и материалов, 
предусмотренных бюджетным 
законодательством;

установление в соответствии 
с федеральным законодатель-
ством и Уставом области поряд-
ка организации и деятельности 
органов государственной власти 
области, а также организации 
местного самоуправления на ее 
территории;

назначение выборов в об-
ластную думу, выборов губерна-
тора области;

выражение недоверия  
губернатору области;

назначение областного ре-
ферендума в случаях, предус-
мотренных областным законом 
о референдуме;

установление администра-
тивно-территориального устрой-
ства области и порядка его изме-
нения;

осуществление законода-
тельной инициативы в Феде-
ральном Собрании Российской 
Федерации и наделение полно-
мочиями сенатора Российской 
Федерации – представителя 
от Тюменской областной думы;

толкование Устава области, 
областных законов и иных нор-
мативных правовых актов, при-
нимаемых областной думой;

принятие решений об обра-
щении в Конституционный Суд 
Российской Федерации, Верхов-
ный Суд Российской Федерации, 
а также другие суды в соответ-
ствии с законодательствами Рос-
сийской Федерации и Тюменской 
области;

утверждение заключения 
и  расторжения договоров об-
ласти с субъектами Российской 
Федерации, органами государ-
ственной власти Российской Фе-
дерации, а также международ-
ных соглашений;
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учреждение печатного сред-
ства массовой информации 
и  сетевого издания для обнаро-
дования (официального опубли-
кования) официальной информа-
ции;

формирование областной 
Счетной палаты, назначение 
председателя, заместителя пред-
седателя и аудиторов областной 
Счетной палаты;

назначение Уполномоченно-
го по правам человека в Тюмен-
ской области;

заслушивание представ-
ленного губернатором области 

ежегодного отчета о результатах 
деятельности правительства об-
ласти, в том числе по вопросам, 
поставленным областной думой;

назначение половины  
членов Избирательной комиссии 
области;

награждение Почетной гра-
мотой Тюменской областной 
думы;

присвоение звания «Почет-
ный гражданин Тюменской обла-
сти» по представлению губерна-
тора области;

назначение мировых судей.
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СТРУКТУРА 
 ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ
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СТРУКТУРА  ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
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ПОРЯДОК РАБОТЫ ДЕПУТАТОВ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН
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В соответствии с Уставом Тюменской области,  
Законом Тюменской области «О  статусе депутата  
Тюменской областной думы» депутат областной думы приносит  
торжественную присягу: 

ТОРЖЕСТВЕННАЯ
ПРИСЯГА

«Торжественно клянусь добросовестно исполнять  
обязанности депутата Тюменской областной думы в  интересах 
населения Тюменской области, уважать права и  свободы  
человека и гражданина, соблюдать Конституцию Российской 
Федерации, федеральное законодательство, Устав и  законода-
тельство Тюменской области».

Принесение торжественной 
присяги депутатами областной 
думы проводится в  торжествен-
ной обстановке в присутствии 
губернатора Тюменской обла-
сти, членов правительства Тю-
менской области, членов Изби-
рательной комиссии Тюменской 
области, председателя Тюменско-
го областного суда, председателя 
Арбитражного суда Тюменской 
области, прокурора Тюменской 
области, представителей иных 
федеральных органов, почетных 
граждан Тюменской области, 
представителей органов государ-
ственной власти Ханты-Мансий-

ского автономного округа – Югры 
и Ямало-Ненецкого автономно-
го округа, а также общественных  
и иных организаций в порядке, 
установленном Регламентом Тю-
менской областной думы.

Текст торжественной при-
сяги подписывается депутатом 
областной думы и передается на 
хранение в аппарат Тюменской 
областной думы.

Церемония принесения тор-
жественной присяги депутата-
ми областной думы завершается 
исполнением Государственного 
гимна Российской Федерации.
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Мне выпала честь дваж-
ды быть голосом нашей тор-
жественной присяги, в шестом  
и в седьмом созывах. Именно  
я ее озвучивала, а коллеги-депута-
ты уже вслед за мной повторяли:  
«Клянусь!».

Что я при этом испытывала?  
Гордость и очень сильное вол-
нение. Было важно, что-
бы каждое слово было произ-
несено правильно. И я нигде  
не запнулась. 

Вообще есть такое ощущение, 
что пока ты не произнесешь прися-
гу, то не чувствуешь себя депутатом, 
до конца избранным. Вот что такое 
торжественная присяга для депута-
та Тюменской областной думы!

Депутатская присяга – это  
высший, торжественный акт во всей 
избирательной кампании и даль-
нейших процедурных вопросах  
по избранию и утверждению де-
путата. Важно, что присяга про-
износится в присутствии гу-
бернатора Тюменской области, 
членов правительства, руководителей  
федеральных структур, работающих 
на территории субъекта, почетных 
граждан, общественников, кото-
рые участвуют в первом заседании  
парламента. 

Сама клятва небольшая, все-
го несколько строчек. Но в ней  
такая  силища! Думаю, в чем-то ее 
можно сравнить с присягой военно- 
служащих. 

Присяга депутатов Тюменской  
областной думы – некий порог, ру-
беж, переступив который, ты уже не 
можешь по-другому и должен жить  
и работать в соответствии с теми 
словами, которые содержит клятва. 
Добросовестно исполнять обязан-
ности депутата в интересах жителей 
Тюменской области, уважать инте-
ресы и права людей, стоять на стра-
же Конституции Российской Феде-
рации и законов страны. При этом 
важно, что мы, депутаты, не только 
произносим вслух публично текст 
присяги, но еще расписываемся под 
всеми сказанными словами.

ГАЛИНА РЕЗЯПОВА 
о депутатской присяге 
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Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы перво-
го созыва состоялись 6 марта  
1994 года. В ее состав были из-
браны 25 депутатов по одноман-
датным избирательным округам. 
Первое заседание состоялось  
6 апреля 1994 года. На заседа-
нии были избраны председатель 
Тюменской областной думы –  
Николай Барышников, замести-
тель председателя – Владимир 
Третьяков. В июне 1994 года за-
местителем председателя был 
избран Фуат Сайфитдинов.

Сформированы постоян-
ные комиссии областной думы:  

по бюджету, налогам и фи-
нансам; по вопросам зако-
нодательной деятельности;  
по региональной полити-
ке и местному самоуправ-
лению; по социально-эко-
номическим вопросам.  
Утверждена структура аппарата 
областной думы.

Дума первого созыва на-
чала работу в сложный период:  
в экономике области наблюдался 
спад, росли неплатежи, бюджет 
в значительной части формиро-
вался на основе взаимозачетов. 
Возможности государственной 
поддержки промышленности, 

I  СОЗЫВ 
(1994 – 1997)
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сельского хозяйства, социаль-
ной сферы были минимальными, 
росла задолженность по зара-
ботной плате, пенсиям, детским  
пособиям.  

В тот период областная дума 
столкнулась с проблемой пра-
вового вакуума: федеральное  
законодательство во многом не 
соответствовало нормам при-
нятой в 1993 году Конституции, 
и регулирование общественных 
отношений осуществляли в зна-
чительной степени региональ-
ные законодатели. Сохранялась  
и неопределенность в отноше-
ниях Тюменской области, Ханты-
Мансийского и Ямало-Ненецкого 
автономных округов. 

 Перед депутатами первого 
созыва стояла задача формиро-
вания основ регионального зако-
нодательства, сохранения эконо-
мики, обеспечения социальной 
защиты населения. Законодатели 
предложили администрации Тю-
менской области по согласова-
нию с органами государственной 
власти и управления автоном-
ных округов разработать единую 
программу развития эффективно 
действующих (налогоемких) про-
изводств на территории области 
и вынести ее на рассмотрение 
областной думы. Для улучшения 
финансового состояния предпри-

ятий, повышения уровня жизни 
людей и нормального функци-
онирования учреждений соци-
альной сферы были определены  
и приоритетные направления 
развития промышленного и сель-
скохозяйственного производства. 

25 октября 1994 года Тюмен-
ская областная дума впервые 
приняла Стратегию деятельно-
сти областной думы на 1994 – 
1996 годы. В качестве первооче-
редной задачи депутаты опре-
делили создание в регионе бла-
гоприятного инвестиционного 
климата. Одной из задач, опреде-
ленных в Стратегии, было сохра-
нение целостности Тюменской 
области.

В ноябре 1994 года  
в Ханты-Мансийске состоялось 
совместное заседание Тюмен-

Областной думой 

первого созыва 

принято 

805 постановлений, 

 142 закона, 

из них 

базовых – 87.
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ской областной думы, думы Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа, Государственной думы 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа. Были согласованы прин-
ципы взаимодействия и обра-
зован постоянно действующий  
орган – Совет дум.

5 июня 1995 год принят  
основной закон регио-
на  – Устав Тюменской обла-
сти, который стал важней-
шим нормативно-правовым 
документом, позволившим  
закрепить статус области как 
субъекта Российской Федерации, 
установить основы областного 
законодательства, регулирую-
щего социальную, экономиче-
скую, культурную сферы жизне-
деятельности населения, бюджет 
области, государственное строи-
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тельство, организацию местного 
самоуправления. 

Единство территории и насе-
ления Тюменской области было 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ПЕРВОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

Устав (основной закон) Тюменской области,
«О бюджетном процессе Тюменской области»,
«О статусе депутата Тюменской областной думы», 
«Об административно-территориальном устройстве Тюмен-

ской области», 
«О гербе и флаге Тюменской области»,
«О местном самоуправлении», 
«О государственной поддержке малого предпринимательства 
в Тюменской области», 
«О порядке рассмотрения обращений граждан», 
«О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения 

Тюменской области», 
«О местном референдуме в Тюменской области» и другие.

подтверждено Постановлени-
ем Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 14 июля  
1997 года № 12-П.
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Председателем Тюменской об-
ластной думы первого созыва был  
Николай Павлович Барышников. Опыт-
ный политик внес значительный вклад 
в сохранение целостности Тюменской 
области, что предопределило ее даль-
нейшее развитие. Главной задачей 
депутат считал помощь людям. Изби-
ратели относились к нему с большим 
уважением, всегда ощущали его заботу.

Деньги и политика
Для председателя Тюменской об-

ластной думы первого созыва Нико-
лая Барышникова самая важная тема –  
областной бюджет (историю Тюмен-
ской области за последние 30 лет 
можно представить двумя цифрами – 
объем запланированных доходов реги-
онального бюджета: 460 млн рублей –  
в 1994 году, 246 млрд рублей – в 2024).

«Я сейчас не помню, каким был 
бюджет, но знаю, что он был очень ма-
ленький, и каждый месяц стоял вопрос, 
где взять деньги для выплаты зарпла-
ты бюджетникам», – пояснил Николай  
Барышников.

И продолжил: «А где их взять? В то 
время деньги были только в нефтегазо-
вой отрасли, а она работала на терри-
тории автономных округов, с которыми 
у области было много спорных вопро-
сов. Законодательной базы, регулирую-
щей эти проблемы, не было, была толь-
ко Конституция.

Договориться с округами о распре-
делении нефтегазовых доходов не уда-
валось, мы тогда и обратились в Кон-
ституционный Суд и Государственную 
думу. В Госдуму мы внесли законопро-
ект, который назвали «Об автономном 
округе, входящем в административно-
территориальные границы края (обла-
сти)».

Объясняя смысл предпринятых 
Тюменской областной думой дей-
ствий, Николай Барышников уточнил:  
«Мы внесли в Конституционный Суд 
вопрос о том, чтобы дали толкование 

НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: 
Мы не дремали, 
а ориентировались 
на чаяния жителей
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содержащегося в части 4 статьи 66 Кон-
ституции Российской Федерации по-
ложения о вхождении автономного 
округа в состав края, области. От реше-
ния по этому вопросу зависело многое, 
так как у субъекта Федерации есть пра-
во распоряжаться тем, что находится  
на его территории. Поэтому вопрос, вы-
несенный в Конституционный Суд, мы 
называли: о территории, о населении  
и о полномочиях».

В июле 1997 года Конституцион-
ный Суд принял решение о том, что 
территории округов являются террито-
рией области, население округов явля-
ется населением области, а полномо-
чия у области и округов, как написано  
в Конституции, равные. В итоге, Тю-
менская область получила право на 
часть нефтегазовых доходов и на из-
брание губернатора области всем насе-
лением трех субъектов.

«Мы этим вердиктом сковали 
единство Тюменской области и реши-
ли проблемы наполняемости област-
ного бюджета. Мне кажется, что поли-
тическая линия, которая была избрана  

в первом созыве по взаимоотношению 
с округами и которую потом продолжил 
Сергей Собянин, – справедливая, урав-
новешенная и взаимовыгодная», – ре-
зюмировал Николай Барышников.

Важные законы
Николай Барышников считал, что 

все законы, принятые думой в первом 
созыве, были важные: Устав области, 
закон об областной думе, о местном 
самоуправлении, о статусе депутата  
и другие. 

«В то время важнейший вопрос – 
регулирование цен, так как была силь-
ная инфляция. Регулирование цен – это 
совместные с Федерацией полномочия, 
но пока не было федерального закона, 
мы имели право регулировать. Началь-
ником отдела цен в администрации 
области тогда работал Анатолий Мак-
симов, мы его попросили разработать 
закон о регулировании цен, и дума его 
приняла. Сколько потом было шума: 
«Как так, кто вам разрешил? Сейчас 
рыночная экономика». А мы держа-
ли цены на благо людей. Поэтому могу 
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сказать, что в первом созыве мы не 
дремали, а ориентировались на чаяния 
жителей. Тогда еще стройной законо-
дательной базы не было, и мы иногда 
бежали вперед паровоза, а потом при-
водили в соответствие с федеральным 
законодательством. Это были вольно-
сти, но в интересах Тюменской области 
и ее граждан», – подчеркнул Николай 
Барышников.

Как приобрести и не растерять 
доверие избирателей?

Главное – не врать, чаще встре-
чаться с населением и решать вопросы. 
«Я однажды вел прием сорока восьми 
человек. Дело было в Исетске. Вопро-
сы трудные, со слезами. Чтобы каждо-
го выслушать, надо очень много терпе-
ния. А потом на все заданные вопросы 
надо отвечать. Нередко народные по-
желания не стыкуются с мнением от-
ветственных чиновников, и чтобы 
добиться результатов в пользу обративше-
гося человека, надо очень много нервов  
и здоровья. Это трудно. Были случаи, 
когда местные чиновники не отвечали 
мне как депутату по три-четыре меся-

ца, пока я в прокуратуру не обращал-
ся. Только тогда стали отвечать людям.  
А ведь это требование закона. Надо не-
уклонно добиваться результата», – по-
яснил Николай Барышников.

Надо внимательно относиться  
к крестьянским вопросам

Для Николая Барышникова  
крестьянская тема всегда оставалась  
в приоритете. Он считал, что нужно 
активно поддерживать тех, кто живет 
личным подсобным хозяйством: «Если 
создать на селе условия, при которых 
крестьянин за свой труд имел бы до-
стойное вознаграждение, то безрабо-
тица и отток молодежи из сельской 
местности быстро бы прекратились. 
Это вопрос государственной важности,  
и для его решения нужен мощный го-
сударственный проект, который сде-
лает жизнь на селе привлекательной.  
И это не школы и больницы, что,  
конечно, тоже важно, но прежде всего –  
заработок. Там, где есть люди  
с достатком, появятся и хорошие  
школы, и больницы».
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Депутатский наказ
Николай Барышников совето-

вал депутатам последующих созывов 
чаще встречаться с населением, больше  
думать о его интересах и высказы-
вать свое мнение: «Не лениться ходить  
в народ, анализировать, чтобы понять 
все и с научной точки зрения, и с на-
родной. Не бояться инициативы, ре-
шения трудных вопросов, например, 
занятости и заработной платы. Люди 
с каждым днем хотят жить лучше,  
и в душе каждый человек надеется, что 
завтра будет лучше, а оно само собой 
не придет. У депутатов большие права, 
и надо их использовать на всю катуш-
ку. Изучить Устав Тюменской области, 
Конституцию, Закон Тюменской об-
ласти «О статусе депутата» и шевелить  
мозгами.

И отчитываться нужно делами. 
Приняли закон, прошло время, про-
анализировали, что получилось: на-
сколько увеличилась заработная плата, 
насколько увеличилась возможность 
приобретения жилья, насколько увели-

чилась возможность лучше питаться, 
и у людей стало больше здоровья. Вот 
чем, а не количеством проведенных  
заседаний».

Предмет гордости
«После исчезновения советской 

власти важнейшее решение, которое 
предопределило благополучие Тюмен-
ской области, – это решение Конститу-
ционного Суда по проблеме единства 
региона. Раньше все жили по единым 
советским законам, и недра не вхо-
дили в компетенцию регионов, а тут 
вдруг раз – и пошла приватизация не-
фтегазового комплекса. Все, что было 
установлено по советской Конститу-
ции, стало разрушаться, и мы поплыли  
с этим бюджетом. Поэтому для меня, 
для областной думы, для области это 
решение самое главное. Остальное вто-
ростепенно. Если нет денег, то не мо-
жет быть никакого развития», – рас-
сказал Николай Павлович в интервью  
в 2018 году. 
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- Фуат Ганеевич, на Ваш взгляд, 
какие вопросы были главными  
в работе Тюменской областной думы 
первого созыва? Под каким девизом 
она работала?

- В 1994 году население области  
в соответствии с новой Конституцией 
Российской Федерации избирало абсо-
лютно новый орган государственной 
власти. Это был не просто представи-
тельный, а прежде всего, высший за-
конодательный орган власти субъекта 
Федерации, наделенный полномочи-
ями принимать законы, формировать  
и регулировать законодательство наше-
го региона. И конечно, никто из вновь 
избранных депутатов не представлял, 
какие цели и задачи перед ними стоят. 
Все определялось в  процессе форми-

рования облдумы. С  другой стороны,  
в первый созыв избрались те, кто был 
депутатом Верховного Совета или Тю-
менского областного Совета. У них 

ФУАТ САЙФИТДИНОВ: 
Мы писали историю 

с чистого листа
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имелось понимание специфики работы 
парламента. 

В первый созыв избралось,  
в соответствии с Указом президента, 
25  депутатов. Они представляли все 
три субъекта, входящих в состав Тю-
менской области: 4 человека пред-
ставляли Ямал, 11 – Югру и 10 – юг  
Тюменской области. И из разношерст-
ной компании предстояло создать еди-
ный коллектив. Впрочем, в первый со-
зыв вошли достаточно опытные люди, 
которые прошли хорошую школу пар-
тийного или производственного управ-
ления. Сложившийся коллектив думы 
был достаточно дружен.

Если говорить о девизе, то мы все 
время повторяли, что нас мало, но мы 
должны работать так, как работал об-
ластной Совет (а в последний созыв 
облсовета было избрано около 350 де-
путатов). Мы представляли всю терри-
торию области, все население и долж-
ны были брать не числом, а умением. 
В первом созыве было немного депута-
тов на освобожденной основе. Аппарат 
думы был немногочислен, у нас отсут-

ствовало хозяйственное управление. 
Его полномочия исполняло управле-
ние делами администрации области.  
И конечно, трудностей было очень 
много, потому что мы практически  
писали историю с чистого листа. 

Главный вопрос, который сто-
ял перед нами, – сформировать бюд-
жетное законодательство и законо-
дательство в социальной сфере. Нам 
предстояло принять основной закон 
региона  – Устав Тюменской области,  
по большому счету, Конституцию наше-
го субъекта, и сформировать законода-
тельство по местному самоуправлению. 
Тогда это было очень актуально.

Сложности возникали в свя-
зи с  тем, что не все понимали, что из 
себя представляет Тюменская область. 
К  тому времени определились три са-
мостоятельных субъекта, входящих 
в  нее. Как это описать в Уставе Тюмен-
ской области? В нашем представлении 
полномочий у области должно было 
быть больше, чем у северных округов. 
В  свою очередь, округа очень жестко 
противились этому, и много времени 
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уходило на то, чтобы согласовать по-
зиции. В конечном счете, пришлось 
дважды обращаться в  Конституцион-
ный Суд, чтобы он дал четкие опреде-
ления, где чьи полномочия. И Консти-
туционный Суд в итоге принял такое 
решение. Это очень нам помогло, пото-
му что речь шла о единой территории  
и едином населении. Трудно было най-
ти компромисс, когда мы предлагали 
какие-то законы, выдвигали законода-
тельные инициативы в Государствен-
ную думу. Мы много дискутировали, 
вели диалоги на разные темы, решая те 
или иные вопросы. Каждый из нас, на 
самом деле, на своем месте пытался от-
стоять интересы своего населения, сво-
их избирателей.

Именно в первом созыве мы 
создали общий коллегиальный  
и совещательный орган трех субъ-
ектов, который функционирует и  се-
годня – Совет Законодателей. Мы 
до сих пор регулярно собираемся  
и обсуждаем вопросы, которые важ-
ны для наших регионов. Это, безус-

ловно, достижение именно первого   
созыва.

В первом созыве мы провели 
в  Ханты-Мансийске собрание депута-
тов всех трех законодательных органов 
власти субъектов, больше таких собра-
ний ни разу не проводилось. И когда 
кто-то говорит, что в первом созыве де-
путаты больше воевали друг с другом, 
чем договаривались, – это не так. Было 
много поводов найти компромисс, ре-
шить проблему. Я уже не говорю о том, 
что было много рабочих встреч, очень 
полезных, позволяющих снять все воз-
можные недопонимания.

- Расскажите о том, как прини-
мался закон о местном самоуправле-
нии. 

- Над законодательством по мест-
ному самоуправлению было очень 
интересно работать. Уже был принят 
федеральный закон, мы изучали оте-
чественную практику местного само-
управления. Удачных примеров мест-
ного самоуправления и в то время 
встречалось немного. Ездили на се-
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минары в Москву, консультировались 
с  учеными. Все считали, что местное 
самоуправление – это один из спа-
сательных кругов, который вытянет  
Россию из социальных проблем. Доста-
точно дать самостоятельность людям, 
а они под свою ответственность будут 
двигать всю страну.

Закон о местном самоуправле-
нии можно назвать народным, его 
очень много обсуждали, проводили 
общественные слушания. Была созда-
на большая рабочая группа, которую 
возглавлял губернатор области Леонид 
Юлианович Рокецкий. Отдельная рабо-
чая группа была создана при областной 
думе. Мы встречались, проговаривали  
вопросы, вели дискуссии, каким об-
разом местное самоуправление долж-
но функционировать на территории 
региона. Что выбрать: поселенческую  
модель или вернуться к советскому 
опыту районирования, когда во главе 
стояли райисполкомы.

В результате всех дискуссий вы-
брали поселенческую модель местного 
самоуправления, создали 300 с лиш-
ним муниципалитетов. Приняли закон 
о местном самоуправлении в Тюмен-
ской области. Потом об администра-
тивно-территориальном устройстве 
Тюменской области, где нарезали гра-
ницы поселений, наделили их полно-
мочиями, выделили бюджет. Полагали, 
что вот сейчас у нас все заработает.

Время показало недостаточную 
эффективность поселенческой модели. 
Практика других регионов свидетель-
ствовала о том, что управлять боль-
шими образованиями проще.  Сергей 
Семенович Собянин, когда стал губер-
натором, посчитал, что мы все-таки зря 

замахнулись на поселенческую модель. 
Снова мы вернулись к районам. И се-
годня территориальное деление вклю-
чает в себя муниципальные районы, 
городские округа и крупные города. 

- Как депутаты первого созыва 
разрабатывали законы, учитывая, что 
опыта не было? С чего вы начинали, 
куда обращались?

- Мы очень активно работали с ис-
полнительными органами власти реги-
она. В рамках совместной комиссии по 
законодательству очень плотно взаи-
модействовали с тогдашним замести-
телем губернатора  Юрием Михайлови-
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чем Коневым. Он  возглавлял комиссию 
от администрации области, а я –  
от Тюменской областной думы. Многие 
решения принимали совместно. Нам 
было легко работать, потому что Юрий 
Михайлович привлекал к работе любых 
специалистов. Если разрабатывали за-
кон о здравоохранении, значит, с нами 
работал соответствующий департамент. 

По сельскому хозяйству очень 
плотно и хорошо работали с замести-
телем губернатора Александром Алек-
сеевичем Гороховым. У него тогда были 
очень серьезные специалисты, хоро-
ший юридический отдел. Мы первы-
ми в стране приняли закон об охоте. 
Казалось бы, зачем в то время он был 
нужен? Это сегодня много говорят про 
охоту. А мы в Тюменской области при-
няли соответствующий закон, пото-
му что очень инициативно работало 
Гос охотуправление, во главе которого 
стоял  очень серьезный, талантливый, 
болеющий за дело человек Владимир 
Иванович Азаров. Потом наш закон 
стал модельным для всех регионов Рос-
сии. Его брали за образец. 

И еще! Была очень хорошая взаи-
мосвязь с научным сообществом. При 
Тюменском госуниверситете действо-
вал научный центр по работе над за-
конодательством. В нем трудились се-
рьезные юристы. Многие из них потом 
перешли на работу в Москву. Они нам 
очень помогали. Чуть позже набра-
ли юристов, которые понимали толк 
в  деле, в аппарат облдумы. У нас на-
чинали свой профессиональный путь 
Татьяна Костарева и Дмитрий Огород-
ников. Серьезный вклад в становление 
принципов законодательной работы 
внесли Вера Воронкова, Альбина Ми-
хайлова, Валерий Серков. 

Тогда нам приходилось очень 
много работать, нужно было принимать 
базовые законы. 

Когда я возглавлял рабочую груп-
пу по разработке закона о местном 
самоуправлении, то работать прихо-
дилось особенно напряженно. Соби-
рались у меня в кабинете. Приходили 
полномочный представитель прези-
дента Геннадий Александрович Щер-
баков, Владимир Ильич Ульянов, кото-
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рый возглавлял центр стратегического 
развития, мэр Тюмени Степан Михай-
лович Киричук. Сидели таким боль-
шим коллективом и вырабатывали 
статью за  статьей. Буквально: писали, 
правили и опять писали. Самое глав-
ное было разработать эффективную си-
стему местного самоуправления. Пусть  
и с изменениями, но разработанный 
тогда закон продолжает работать. 

Но больше всего времени уходи-
ло на разработку бюджетного законо-
дательства, потому что принятие бюд-
жета и всевозможных сопутствующих 
ему законов требовало тонкой настрой-
ки всего законодательного процесса. 
И  здесь привлекались очень серьезные 
ученые из университета, представи-
тели департамента финансов. Все они  
заслуживают самой искренней  
благодарности.

- Вы затронули хорошую тему  – 
модельный закон. Много ли было  
таких модельных законов, которые по-
том принимали за основу другие субъ-
екты Федерации?

- Нельзя сказать, что это была рас-
пространенная практика.  В то вре-

мя  в Москве создавались различные 
центры – и проправительственные, 
и независимые, которые разрабаты-
вали законы и тиражировали их как 
модельные. Все-таки в Москве боль-
ше возможностей, больше научных 
и  юридических кадров. Эти центры  
сотрудничали с Госдумой, с Советом 
Федерации, с правовыми управле-
ниями департаментов правительства  
России, с администрацией Президен-
та. В эти центры обращались субъекты 
Федерации. Можно было пойти дру-
гим путем – изучать опыт законода-
тельной деятельности других регионов, 
где велась активная законотворческая 
работа, брать и применять этот опыт  
у себя. 

- Вы избирались в Думу несколь-
ко раз. Что Вы считаете залогом успеха 
на выборах? 

-  Думаю, самое главное – ответ-
ственность перед избирателями. Мы же 
получаем очень много наказов, и об-
мануть ожидания людей нельзя. Суще-
ствует распространенное мнение, что 
главное на выборах – наобещать людям 
золотые горы, а там видно будет. Мож-
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но один раз так поступить, а когда ты 
избираешься во второй, третий, четвер-
тый раз, это не работает.

- Что самое трудное в работе  
депутата?

- Во-первых, работа с людьми, 
особенно сегодня, в непростое время. 
А во-вторых, надо все время трудиться 
над собой, заниматься самообразова-
нием.  

- Ваши коллеги отзываются  
о Вас как о человеке, владеющем  
искусством дипломатии. Где этому 
учились?

- Специально – нигде. Жизнь учи-
ла. В молодости я был гораздо резче, 
категоричнее. Со временем многое 
переосмыслил, в том числе и во вза-
имоотношениях с людьми. Мне стала 
понятна и близка старинная поговор-

ка: «Прежде чем купить, надо ночь по-
спать». Уже многие годы я стараюсь 
следовать этой мудрости и любые ре-
шения принимать без спешки, холод-
ным умом.

- По Вашему мнению, политик 
должен быть гибким, уметь идти на 
компромисс?

- Компромисс и гибкость не одно 
и то же. Да, ради общего дела порой 
приходится идти на компромисс, в чем-
то соглашаться с оппонентом. Что каса-
ется гибкости, то мне, представителю 
старой формации, это несвойственно. 
Кланяться не умею. И уважаю себя.

- Какие качества в людях цените 
более всего?

- Порядочность и отзывчивость. 
Это дает основу жить, творить, работать 
и дружить. 
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Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы второго 
созыва состоялись 14 декабря  
1997 года. В ее состав были из-
браны 25 депутатов по одноман-
датным избирательным окру-
гам. Первое заседание областной 
думы второго созыва состоялось 
16 января 1998 года. Председате-
лем областной думы был выбран 
ямалец Сергей Корепанов, кото-
рому предстояло без малого чет-
верть века возглавлять законода-
тельный орган государственной 
власти Тюменской области.  
Его заместителями стали Влади-
мир Асеев, Игорь Маров, Сергей 
Классин. 

Были сформированы по-
стоянные комиссии: по общему 

законодательству; по бюджету, 
налогам и финансам; по регио-
нальной социально-экономиче-
ской политике; по социальным 
вопросам и местному самоуправ-
лению.

На работу областной думы 
второго созыва значительное 
влияние оказал финансовый 
кризис 1998 года и резкое паде-
ние рубля. Кризис отразился и на 
региональной экономике: про-
изошел спад производства това-
ров и услуг, продукции сельского 
хозяйства. Упали цены на нефть 
и снизились объемы ее добычи, 
уменьшились отчисления в бюд-
жет. Более четверти населения 
области оказалось за чертой бед-
ности.  

II  СОЗЫВ
(1997 – 2001)
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Поэтому областная дума 
определила в качестве своих 
стратегических целей создание 
законодательной основы для до-
стижения устойчивого экономи-
ческого роста, увеличения до-
ходной части бюджета, реальных 
доходов населения, обеспечения 
трудовых и социальных прав жи-
телей области. В первую очередь, 
решалась проблема дефицита об-
ластного бюджета. Результатом 
совместных согласованных дей-
ствий органов государственной 
власти и автономных округов 
явилось изменение на федераль-
ном уровне принципов распре-
деления платы за недра. Это по-
зволило успешно решить задачу 
наполняемости областного бюд-
жета, увеличило возможности 
органов государственной власти 
Тюменской области в решении 
социальных проблем населения.  

Большое внимание было 
уделено совершенствованию ме-
ханизмов взаимодействия де-
путатов с избирателями. Принят 
Закон Тюменской области «О на-
казах избирателей, данных де-
путатам Тюменской областной 
думы». 

Внедрялись новые формы 
работы – выездные заседания 
думы, парламентские слуша-
ния, Дни депутата, круглые столы  

и конференции. Установлены  
награды и почетные звания  
Тюменской области.  Укрепилась 
система местного самоуправле-
ния, значительно выросли дота-
ции в бюджеты муниципальных 
образований. 

Областной думой 

второго созыва 

принято 

2102 постановления, 

 345 законов, 

из них 

базовых – 152.

Деятельность депутатов  
областной думы второго созыва 
характеризовалась новым каче-
ством взаимоотношений органов 
государственной власти области 
и автономных округов, направ-
ленных на совместные действия 
по защите финансовых и эконо-
мических интересов территории. 
К концу 2001 года были созданы 
условия для стабилизации поли-
тической ситуации и разработа-
на достаточно развитая законо-
дательная база, обеспечивающая 
поступательное развитие эконо-
мики и социальной сферы. 
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ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ВТОРОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«Об инвестиционной деятельности в Тюменской области», 
«О системе государственного управления охраной труда  

на территории Тюменской области», 
«О личном подсобном хозяйстве», 
«Об организации медицинской помощи населению Тюменской 

области», 
«О нефти и газе», 
«О государственном региональном продовольственном фонде 

Тюменской области», 
«О потребительской корзине в Тюменской области», 
«О бюджетном процессе в Тюменской области»,
Градостроительный устав Тюменской области, 
Избирательный кодекс Тюменской области.
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Сергей Корепанов был большим 
политиком, известным государствен-
ным деятелем, председателем Тюмен-
ской областной думы второго, третьего, 
четвертого, пятого, шестого и седьмого 
созывов. Мудрый управленец, добрый, 
порядочный, отзывчивый человек,  
который пользовался безусловным ува-
жением у всех, с кем его сводила жизнь.

Сергей Евгеньевич скоро-
постижно скончался 28 июня  
2022 года. Ему было 74 года, и по-
следние 24 года он возглавлял ре-
гиональный парламент. Тысячи  
людей провожали Сергея Евгеньеви-
ча в последний путь, сотни телеграмм  
со словами соболезнования были на-
правлены родным и в адрес Тюменской 
областной думы.

К истокам
Сергей Корепанов родился на рус-

ском севере в простой, многодетной 
семье. К работе был приучен с раннего 
детства. Его обязанностями были нако-
лоть дров, принести воды, убрать снег. 
Главной задачей – хорошо учиться. Лю-
бимым предметом была математика, 
старательно учил немецкий язык, лю-
бил рассматривать карты и мысленно 
путешествовать по разным странам.

На прощании с Сергеем Евгенье-
вичем полномочный представитель 
Президента Российской Федерации  
в Уральском федеральном округе  
Владимир Якушев будет вспоминать, 
что, оказавшись вместе в команди-
ровке в Германии, удивился, как легко  
и свободно говорит Сергей Евгеньевич 
по-немецки. «Как только я это выяснил, 
никаких проблем с коммуникациями  
у нас больше не было», – рассказал  
Якушев.

Именно в школьные годы Сергей 
Корепанов увлекся авиамоделировани-
ем. Его первая схематическая резино-
моторная модель самолета с крыльями 
из папиросной бумаги вызвала искрен-
нюю похвалу и восхищение руководи-
теля кружка. Это увлечение и предо-
пределило выбор профессии.

Юноша из северной глубинки по-
ступил в Рижское авиационное учи-

СЕРГЕЙ КОРЕПАНОВ: 
Дирижер большого 

оркестра
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лище гражданской авиации и окончил 
его с красным дипломом.

- Сергей Евгеньевич, какой,  
по Вашему мнению, самый сложный 
выбор в жизни?

- Будущее человека определяют 
три позиции: какое учебное заведение 
выбрать после школы, куда пойти или 
поехать работать, на ком жениться или 
за кого выйти замуж.

Ямал – моя судьба
Выпускник-отличник, по прави-

лам того времени (1969 год), при рас-
пределении мог сам выбрать будущее 
место работы. Сергей Корепанов вы-
брал далекий Ямал. В Салехардском 
объединенном авиаотряде он обе-
спечивал работу радиоэлектронной  
аппаратуры, связанной с навигацией  
и посадкой самолетов. Через год посту-
пил в Киевский институт инженеров 
гражданской авиации и успешно окон-
чил его.

На Крайнем Севере приобрел  
верных друзей на всю жизнь – Юрия 

Неёлова, Сергея Харючи, Владимира 
Орла.

И с выбором жены не ошибся –  
с Тамарой Афанасьевной в любви  
и согласии прожил до последнего  
своего часа. Кстати, первым семейным 
очагом молодоженов Корепановых  
в Салехарде стала комната в бараке 
501-й стройки, наследство так называе-
мой «мертвой дороги».

На вопросы журналистов, что он 
считает главным событием своей жиз-
ни, отвечал не задумываясь – создание 
семьи и рождение детей.

В 1973 году Корепанова пригла-
сили в окружком комсомола. Сказа-
ли волшебное слово – «надо». Прошел 
все ступени: инструктор окружкома,  
заведующий орготделом, первый  
секретарь Салехардского горкома, 
первый секретарь Ямало-Ненецко-
го окружкома комсомола. Комсомол  
научил многому, ведь властных функ-
ций и материальных рычагов в работе 
с молодежью не было, все держалось на 
силе убеждения, инициативе, творче-
стве и человеческой солидарности.
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Затем была работа в партийных 
органах, и снова ступени: от заместите-
ля заведующего орготделом окружкома,  
до первого секретаря окружкома КПСС.

И все это происходило во време-
на создания мощного нефтегазового 
комплекса Западной Сибири. Осваи-
вались месторождения углеводородов, 
строились новые города и бескрайние  
дороги, приезжали добровольцы  
со всей страны.

Сергей Корепанов работал  
и заместителем управляющего тре-
стами «Надымстройгаз», «Ямалгаздо-
быча», директором Представительства  
РАО «Газпром» в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Неоднократно избирал-
ся депутатом районного и окружного 
Советов народных депутатов.

В 1993 году жители ЯНАО из-
брали Сергея Корепанова депутатом  
Совета Федерации первого созыва.  
В тот период только ленивый не пи-
нал КПСС и партийную номенклатуру,  
но ямальцы оказали доверие своему 

земляку. Сергей Евгеньевич считал, 
что этот новый рубеж окончательно 
определил его дальнейшую судьбу как  
политика.

В период с 1996 по 1998 годы  
Сергей Корепанов был председателем 
Государственной думы Ямало-Ненец-
кого автономного округа. Этот период 
деятельности Сергей Евгеньевич оце-
нивал как самый ответственный, инте-
ресный, напряженный и один из самых 
результативных в своей биографии.

- Сергей Евгеньевич, если бы Вы 
сами написали книгу, о чем бы она 
была?

- О начале 90-х. О периоде, ког-
да я возглавлял Государственную думу 
ЯНАО. Я тогда уже был зрелым полити-
ком, а это был период упорядочивания 
отношений между автономными окру-
гами и Тюменской областью, дошли 
даже до высшей судебной инстанции 
– Конституционного Суда Российской 
Федерации.
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Однако компромисс в конечном 
итоге был достигнут. Следствием реше-
ния Конституционного Суда стало за-
ключение договора о передаче округам 
полномочий от органов власти Тюмен-
ской области. Практика наших взаи-
моотношений актуальна и по сей день. 
Механизмом реализации договора ста-
ла программа «Сотрудничество».

Тюмень. Капитан парламентского 
корабля

С 1998 года Сергей Корепанов 
возглавлял Тюменскую областную 
думу. Признавался, что ему было жал-
ко покидать Ямал, в общей сложности  
47 лет он прожил в Заполярье. Налажен 
быт, рядом друзья, есть возможность 
выехать на охоту и на рыбалку, а глав-
ное, чувствовал себя востребованным 
в профессиональном плане. В активе – 
безупречная репутация и заслуженный 
авторитет.

Но опять прозвучало – «надо». 
Есть необходимость представлять ин-
тересы Ямало-Ненецкого автономного 
округа в региональном парламенте

- Сергей Евгеньевич, как начина-
лась Ваша работа на новом уровне от-
ветственности? Помните первое для 
вас заседание областной думы?

- Конечно, определенное волне-
ние было. Тем более, что именно на 
этом заседании я и был избран на пост 
председателя, а этот результат изна-
чально был абсолютно не гарантиро-
ван, так как из двадцати пяти депутатов 
второго созыва только четверо пред-
ставляли Ямал. Должен отметить, что 
отношения между депутатами были, 
мягко говоря, своеобразными. Но затем 

дума стала работать как единый меха-
низм.

Почти четверть века Сергей Ко-
репанов уверенно вел парламентский 
корабль по житейским волнам, пре-
одолевая и бури и грозы, отвечая вы-
зовам времени. Когда спрашивали, 
как удается управлять депутатами раз-
ных субъектов Российской Федера-
ции и партий, говорил – «я дирижер 
большого оркестра». Безупречно вел 
заседания областной думы. Всегда 
мог урегулировать любой конфликт  
и привести «оркестр» к компромиссу.  
И искрометно, по-доброму пошутить.

Под руководством Сергея Коре-
панова создана надлежащая зако-
нодательная база, по оценке экспер-
тов – одна из лучших среди субъектов  
Российской Федерации.
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Сергей Евгеньевич сформировал  
и структуру областной думы, позволя-
ющую эффективно взаимодействовать  
с органами исполнительной власти ре-
гиона и институтами гражданского об-
щества.

За это время депутатами област-
ной думы принято около 3 тысяч за-
конов, из них свыше 500 базовых. 
Среди этих законов около 80 внесено 
лично Сергеем Корепановым как де-
путатом в порядке реализации права 
законодательной инициативы. Эти 
законы направлены на развитие про-
мышленных и сельскохозяйственных 
предприятий, бесплатное предостав-
ление земельных участков многодет-
ным семьям, совершенствование основ  
организации и деятельности област-
ной думы, противодействие коррупции,  
решение других насущных для региона 
проблем.

Создание развитой системы реги-
онального законодательства, ее посто-
янное совершенствование во многом 
обеспечило поступательное социально-

экономическое развитие Тюменской 
области. Сергею Корепанову удалось 
выстроить эффективную систему ра-
боты с Общественной палатой, неком-
мерческими организациями, регио-
нальными отделениями политических 
партий, другими институтами граж-
данского общества, чьи представители 
входят в состав совещательных органов 
при Тюменской областной думе. Стали 
традиционными ежегодные совмест-
ные совещания по вопросам реализа-
ции Стратегии деятельности областной 
думы.

За время работы Корепанова  
в должности председателя Тюменской 
областной думы значительно укре-
плены отношения органов государ-
ственной власти Тюменской области,  
Ханты-Мансийского автономного окру-
га – Югры и Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, в основе которых Дого-
вор между органами государственной 
власти области и автономных округов. 
Именно при Корепанове было пре-
кращено противостояние, установле-
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но политическое согласие, что сыграло 
определяющую роль в социально-эко-
номическом развитии области и авто-
номных округов.

Договор органов государственной 
власти трех субъектов был утвержден 
в 2004 году постановлением област-
ной думы, в соответствии с которым  
и созданы условия для гарантиро-
ванного обеспечения конституци-
онных прав и свобод населения,  
в 2023 году договор был пролонгирован  
до 2035 года.

При непосредственном участии 
Корепанова была разработана и при-
нята межрегиональная целевая про-
грамма «Сотрудничество», реализация 
которой началась в 2005 году. Програм-

ма способствует решению социальных 
проблем в регионе, развитию инте-
грационных процессов между Тюмен-
ской областью, Ханты-Мансийским 
автономным округом – Югрой и Ямало- 
Ненецким автономным округом на ос-
нове наличия общих интересов и за-
дач по обеспечению достойной жизни 
граждан.

При  Сергеее Корепанове  новое 
развитие получил уникальный орган 
межпарламентской деятельности –  
Совет Законодателей Тюменской об-
ласти, Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры, Ямало-Ненецкого  
автономного округа. Совет обеспечи-
вает взаимодействие законодательных 
(представительных) органов государ-
ственной власти в области социально-
экономического развития трех субъек-
тов Российской Федерации.

Сергей Евгеньевич был сторонни-
ком проведения рыночных реформ при 
условии обязательного государственно-
го контроля за эффективным использо-
ванием государственной собственно-
сти, а также приверженцем политики 
социальной защиты малообеспечен-
ных слоев населения.

За годы исполнения своих депу-
татских полномочий Сергей Корепанов 
внес значительный личный вклад в ре-
шение социально-экономических про-
блем многонационального населения 
Ямало-Ненецкого округа, в том числе 
коренных малочисленных народов Се-
вера. Трудно переоценить и его заслуги 
перед всей Тюменской областью.

Шесть созывов Корепанов успеш-
но руководил главным органом за-
конодательной (представительной) 
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власти региона. Каждый созыв был 
особенным, но всегда соблюдалась 
преемственность основных принци-
пов работы. Это конструктивное вза-
имодействие с губернатором области, 
принятие социально направленного 
бюджета, законодательная поддерж-
ка работы регионального правитель-
ства по привлечению стратегических 
инвесторов в экономику области. Это 
сотрудничество с органами государ-
ственной власти автономных округов, 
основанное на понимании общности 
интересов, направленное на совмест-
ное развитие нашего региона.

Сергей Корепанов достойно пред-
ставлял Тюменскую область в Совете 
законодателей Российской Федерации 
и в Совете глав законодательных орга-
нов власти Уральского федерального 
округа.

Скоропостижная смерть Сергея 
Евгеньевича стала тяжкой утратой для 
всех родных, друзей, соратников, кол-

лег, всех, с кем он когда-либо взаимо-
действовал. Для тюменцев, ямальцев, 
всех его избирателей. Его искренне  
любили все.

На прощании губернатор Яма-
ла Дмитрий Артюхов вспоминал, что,  
когда был с ним в рабочей поездке  
по Шурышкарскому району, к Сергею 
Евгеньевичу подходили простые севе-
ряне и благодарили за то доброе, что 
он сделал им в бытность работы главой 
района в тяжелые 90-е годы. «Я поду-
мал тогда, что хотел бы также прожить 
свою жизнь», – рассказал Дмитрий  
Артюхов.

Сергея Евгеньевича безмерно ува-
жали за честность, безусловную поря-
дочность, выдержанность, доброту, за-
боту о людях, за искрометный юмор. 
При всей своей значимости и несо-
мненных заслугах он был скромным 
человеком. Надежным, внимательным, 
добрым и светлым.
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АНДРЕЙ АРТЮХОВ: 
Конструктивное 

взаимодействие трех 
субъектов – важнейшее 
достижение Тюменской 

областной думы 
второго созыва 

Работа Тюменской областной 
думы второго созыва, в которую я был 
избран по одномандатному округу №  3 
от города Новый Уренгой, Тазовского  
и Красноселькупского районов, нача-
лась в январе 1998 года. Этот этап дея-
тельности законодательного собрания 
отмечен сближением позиций трех дум 
такого сложноустроенного субъекта 
Российской Федерации, каким является 
Тюменская область. 

Надо признать, что до решения 
Конституционного Суда о статусе трех 
субъектов Российской Федерации, ко-
торое было принято 14 июля 1997 года, 

ситуация во взаимоотношениях меж-
ду областью и автономными округами 
была непростой. И хотя с избранием 
председателем Тюменской областной 
думы Сергея Евгеньевича Корепанова 
отношения трех субъектов улучшились, 
нерешенных вопросов оставалось до-
статочно.
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Несмотря на решение Конститу-
ционного Суда, губернатор Тюменской 
области Леонид Рокецкий продолжал 
попытки ограничить полномочия ав-
тономных округов. Для выработки кон-
солидированной позиции по наиболее 
значимым вопросам накануне заседа-
ния Тюменской областной думы депу-
таты-северяне собирались поочередно 
в представительствах Ямало-Ненецко-
го и Ханты-Мансийского автономных 
округов. Иногда приглашались и неко-
торые депутаты, избранные на юге об-
ласти, для предварительного обсужде-
ния повестки. Часто на этих встречах 
присутствовали губернаторы Юрий Ва-
сильевич Неёлов и Александр Василье-
вич Филипенко, которые, как и пред-
седатель думы Ханты-Мансийского 
автономного округа Сергей Семенович 
Собянин, принимали участие в наибо-
лее важных заседаниях Тюменской об-
ластной думы.

В январе 2000 года ушел в отстав-
ку вице-губернатор Тюменской обла-
сти Валерий Петрович Первушин по-
сле критики со стороны губернатора 

за ситуацию в областной думе. Многие 
связывали его уход с результатом голо-
сования на внеочередном заседании 
Тюменской областной думы 14 янва-
ря 2000 года по вопросу проведения  
досрочных выборов губернатора Тю-
менской области. 
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Депутаты с перевесом в два  
голоса отказали Леониду Рокецкому  
в его просьбе перенести выборы  
на 26 марта 2000 года, что привело бы 
к нарушению федерального закона.  
Из 20 депутатов, принявших участие  
во внеочередном заседании думы,  
9 человек проголосовали в поддержку 
предложения губернатора, 11 – против. 
Помню, как губернатор был раздосадо-
ван и позволил себе резкие высказыва-
ния в адрес депутатов от автономных 
округов.

Трудно представить, как сло-
жились бы дальнейшие отношения  
области и округов и судьбы многих из-
вестных политиков, если бы Леонид 
Рокецкий получил поддержку облдумы 
на досрочные выборы, до которых оста-
валось всего два с небольшим месяца. 
За такой короткий период другим кан-
дидатам было бы очень сложно органи-
зовать и провести избирательную кам-
панию по сравнению с действующим 
высшим должностным лицом.

В итоге выборы губернатора  
Тюменской области состоялись  
в соответствии с действующим законо-
дательством на десять месяцев позже,  
14 января 2001 года, на которых в пер-
вом туре уверенно победил Сергей  
Семенович Собянин. Он получил 52,78% 
голосов избирателей, в то время как  
Леонид Юлианович Рокецкий – 28,9%.

Согласование всех позиций между 
тремя думами и налаживание их кон-
структивного взаимодействия стало 
важнейшим достижением в деятельно-
сти областной думы второго созыва.

Депутатам второго созыва так-
же удалось решить много насущных  
социально-экономических вопросов, 
что было важно во время экономиче-
ского кризиса 1998 года, когда после 
объявленного 17 августа дефолта про-
изошли девальвация рубля и резкий 
рост уровня инфляции, который в дека-
бре 1998 года составил 64,5% к уровню 
декабря 1997 года. Многие предприятия 
обанкротились, цены на непродоволь-
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ственные товары выросли на 79,7%, на 
продукты питания – на 75,9%. На 20% 
уменьшились реальные доходы насе-
ления, на 42% увеличилась задолжен-
ность предприятий и организаций  
области по выплате заработной платы.

В 1998 году состоялось первое 
выездное заседание областной думы  
в Тобольске, посвященное вопросам 
поддержки региональных товаропро-
изводителей и развитию топливно-
энергетического комплекса, а в мае 
1999 года – в Ишиме, где главной темой 
являлось строительство осушительной 
сети для водопонижения залинейной 
части города. В том же году впервые  
в истории областной думы был органи-
зован День депутата и заложена прак-
тика посещения депутатами предпри-
ятий области не только с целью оценки 
перспектив их развития, но и рассмо-

трения возможных мер законодатель-
ной поддержки различных секторов 
экономики региона. 

С 1999 по 2001 год влияние финан-
сового кризиса в большинстве отраслей 
экономики и социальной сферы стало 
постепенно снижаться. Благоприятное 
воздействие на изменение экономиче-
ской ситуации в лучшую сторону ока-
зал рост цен на энергоресурсы, прежде 
всего, на нефть.

Изменение отношений между  
областью и автономными округами  
после победы на выборах губернатора 
Сергея Семеновича Собянина приве-
ло к более активному взаимодействию 
северных нефтегазовых предприятий  
с промышленными предприятиями 
юга области, выпускающими нефтепро-
мысловое и буровое оборудование.
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В 2001 году я досрочно сложил 
полномочия депутата Тюменской  
областной думы второго созыва в связи 
с переходом на работу в администра-
цию области по приглашению губерна-
тора Сергея Собянина. 

Много лет я занимаюсь партий-
ной  работой – 16 лет руковожу Тю-
менским региональным отделением 

партии «Единая Россия» и 12 лет воз-
главляю фракцию «Единая Россия»  
в Тюменской областной думе. За эти 
годы реализовано много важных про-
ектов и инициатив на благо Тюменской 
области и ее жителей.

Из книги 
«65 историй Андрея Артюхова»
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ТОРЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ,
ПОСВЯЩЕННОЕ 10-ЛЕТИЮ

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ
6 апреля 2004 года 

Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы третье-
го созыва состоялись 16 декабря 
2001 года. В ее состав были из-
браны 25 депутатов по одноман-
датным избирательным округам. 
Первое организационное засе-
дание областной думы третье-
го созыва состоялось 11 января  
2002 года. 

На заседании были избраны 
председатель думы – Сергей Ко-
репанов и два его заместителя  – 
Николай Барышников и Генна-
дий Корепанов. 

Сформированы постоянные 
комиссии: по бюджету, налогам  
и финансам; по государствен-

ному строительству и местному  
самоуправлению; по социальным 
вопросам; по экономической по-
литике и природопользованию.

При разработке Страте-
гии деятельности Тюменской  
областной думы третьего созы-
ва впервые было организовано 
ее обсуждение с участием пред-
ставителей политических пар-
тий, общественных объединений 
и движений. В результате целя-
ми своей деятельности областная 
дума третьего созыва определила 
дальнейшее развитие экономи-
ческих и социально-политиче-
ских интеграционных процессов 
в Тюменской области, законода-

III  СОЗЫВ
(2001 – 2007)
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тельное обеспечение трудовых  
и социальных прав жителей об-
ласти, устойчивый экономиче-
ский рост, увеличение доходной 
части бюджета, повышение ре-
ального уровня жизни населения. 

Подписание договора между 
органами государственной вла-
сти Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного окру-
га – Югры и Ямало-Ненецкого  
автономного округа стало  
основным политическим собы-
тием, которое определило ход 
и темпы интеграционных про-
цессов в нашем регионе. 9 июля  
2004 года он был подписан  
губернатором Тюменской обла-
сти Сергеем Собяниным и губер-
наторами северных автономных 
округов Александром Филипен-
ко и Юрием Неёловым. 12 августа 
2004 года он был одобрен депу-
татами и подписан председате-
лем Тюменской областной думы 
Сергеем Корепановым. Механиз-
мом реализации Договора ста-
ла программа «Сотрудничество», 
благодаря которой в регионе на-
чалась реализация масштабных  
инфраструктурных проектов  
и серьезная социальная под-
держка людей.

В третьем созыве впервые 
образовано депутатское объеди-
нение по партийному признаку – 

депутатская фракция «Единая 
Россия». В состав фракции вошли 
10 депутатов.

В этот период была сфор-
мирована нормативная база, 
обеспечившая в дальнейшем 
рост промышленности и инве-
стиционной привлекательно-
сти региона, – приняты законы 

«О поддержке отдельных видов 
промышленной деятельности  
в Тюменской области» и «О го-
сударственной поддержке ин-
вестиционной деятельности  
в Тюменской области». 

Приоритетом в деятельно-
сти депутатов оставалось совер-
шенствование законодательства  
в социальной сфере. 

В связи с принятием в ок-
тябре 2003 года Федерально-
го закона «Об общих прин-
ципах организации местного 

Областной думой 

третьего созыва 

принято 

3242 постановления, 

 335 законов, 

из них 

базовых – 140.
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самоуправления в Российской  
Федерации» все отраслевое  
законодательство приведено  
в соответствии с новыми подхо-
дами к разграничению полномо-
чий. Принято более 40 базовых 
законов, напрямую связанных  
с реализацией органами местно-
го самоуправления делегирован-
ных им полномочий. 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«О социальной поддержке отдельных категорий граждан  
в Тюменской области»,

«Об организации медицинской помощи населению Тюменской 
области», 

«Об основах функционирования образовательной системы  
в Тюменской области», 

«О государственной политике в сфере культуры и искусства  
в Тюменской области», 

«О физической культуре и спорте в Тюменской области». 

В 2002 году впервые состо-
ялось избрание члена Совета 
Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации 
– представителя от Тюменской 
областной думы. Им был избран  
Андрей Артюхов.   

В 2005 году при Тюменской 
областной думе создана Обще-
ственная молодежная палата. 
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В региональный парламент  
Геннадий Корепанов пришул  
в 2001 году. Коллеги-депутаты избра-
ли заместителем председателя Тюмен-
ской областной думы, и три созыва 
он вел, как сам выражался, «активную  
депутатскую работу».

«За эти годы мне многое уда-
лось сделать для жителей Югры, – де-
лился Геннадий Семенович.  – Мы су-
мели отстоять и сохранить льготы 
и компенсации за суровые условия  
труда и жизни на Севере. 

В своей законодательной деятель-
ности всегда руководствовался глав-
ным принципом – не навреди. 

Этим руководствуются все люди, 
решения которых могут повлечь  
серьезные последствия. Законодатель-
ство регламентирует ту или иную де-
ятельность на региональном уровне,  
и, принимая какие-то поправки  
в нормативные документы, мы долж-
ны улучшать положение дел в области  
и жизнь людей. 

Вторым важным принципом ра-
боты я бы назвал последовательность 
и преемственность: новые норматив-
ные документы должны корреспонди-
роваться с уже действующей законода-
тельной базой».

ГЕННАДИЙ КОРЕПАНОВ: 
Главный принцип работы 

депутата – не навреди

Геннадий Семенович считал, что 
депутат должен разбираться в самых 
разных сферах жизнедеятельности  
и понимать специфику развития  
региона: «С одной стороны, он, без-
условно, должен обладать знаниями 
по той проблематике, по которой ему 
предстоит работать в областной думе. 
С другой стороны, должен разбираться 
в специфике развития региона и пони-
мать, что можно регулировать на регио-
нальном, законодательном уровне».

Десять лет Корепанов возглав-
лял партийный проект «Единой Рос-
сии» «Безопасные дороги». Итоги этой 
серьезной работы ежегодно подво-
дили и высоко оценивали на фору-
мах «Безопасность на дорогах ради 
безопасности жизни». Был Геннадий 
Семенович и председателем фон-
да «Духовность и здоровье», всячески  
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помогал восстановлению и строитель-
ству храмов, мечетей.

«Храмы и мечети не только укра-
шают города и поселки, но и являют-
ся источником духовного возрожде-
ния людей. Это особенно нужно нам 
теперь, когда не стало официальной 
идеологии. Религия, вера могут дать 
человеку силы, крепость духа, уверен-
ность, понимание того, что мир боль-
шой и многогранный, – философство-
вал Геннадий Семенович. – Каждый 
человек нуждается в духовной под-
держке. Такой поддержкой для меня 
стала религия. Я православный чело-
век. Недавно стал председателем попе-
чительского совета духовно-просвети-
тельской региональной радиостанции 
«Вера», которая рассказывает о веч-
ных истинах православия, о духов-
ности, патриотизме… Думаю, только 
вере под силу объединить наше обще-
ство, сблизить людей, возродить тра-
диции, уберечь ценности, помочь не 
поддаться культу силы, безудержно-

му, бездумному обогащению. Поэтому  
духовенству надо помогать».

До самых последних дней Ген-
надий Семенович был активным  
и деятельным человеком, оставался  
в гуще событий. Его день был расписан 
чуть ли не по минутам.

- Вчера бежал – сегодня оста-
новился? Так не бывает! – справед-
ливо замечал. – Конечно, в 70 лет 
ощущаешь, что уже не молод. Нужно 
соответствовать возрасту, не пытать-
ся допрыгнуть до потолка... Участие  
в общественной жизни – это стремле-
ние души быть полезным своим род-
ным и близким, землякам. Настанет 
время, когда возьмусь за мемуары. Пока 
не хочу. Планов в общественной работе 
много. Надеюсь, удастся их воплотить  
в жизнь.

По материалам 
парламентской газеты 

«Тюменские известия», 2017 год
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В 38 лет Виктор Рейн стал депута-
том Тюменской областной думы перво-
го созыва. Задачи перед народными 
избранниками стояли стратегические – 
нужно было принять нормативно-пра-
вовые акты, которые предопределили  
дальнейшее развитие региона. Осно-
вополагающим документом стал Устав 
Тюменской области.

Вспоминает, как 15 июня 1995 года 
принят первый закон – «О статусе де-
путата Тюменской областной думы».  
В первом созыве была разработана  
и утверждена Стратегия развития Тю-
менской областной думы – уникальный 
документ, аналогов которому не было  
в субъектах Российской Феде-
рации. По словам Виктора Рей-

ВИКТОР РЕЙН: 
Мы были одним из первых 
регионов, где начали 
принимать бюджет 
на трехлетний период

на, для многих депутатов работа  
в правовом поле была абсолютно но-
вой. Именно тогда, в первом созыве, 
появилась команда тех, кто умеет ду-
мать, кто понимает требования, предъ-
являемые к нормотворчеству.  В тре-
тьем созыве Виктор Рейн вновь стал 
депутатом областной думы. 

- Виктор Александрович, в чем 
была специфика третьего созыва, ког-
да Вы вернулись в думу? Какие вопро-
сы были в повестке дня? 

- В третьем созыве обеспече-
ние социально-экономического роста  
и благополучия населения стало доми-
нантой. Мы понимали, какие бы норма-
тивно-правовые акты ни принимали, 
а экономика – это главное. Мы пони-
мали, что если мы не сделаем все для 
того, чтобы в Тюменской области, кото-
рая имеет определенные конкурентные 
преимущества, развивалась экономика, 
то проблемы будут страшные. 

В третьем созыве был доработан 
и принят за основу проект Стратегии 
развития областной думы. В документ 
внесли изменения, определившие  
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основные стратегические направления 
для обеспечения устойчивого экономи-
ческого роста региона. 

Впервые было образовано депу-
татское объединение по партийному 
признаку – фракция «Единая Россия».  
Во фракцию входили 10 депутатов. По-
явились новые задачи, аппарат пре-
терпел определенные изменения.  
В третьем созыве был подписан дого-
вор между органами государственной 
власти Тюменской области, Ханты-
Мансийского и Ямало-Ненецкого авто-
номных округов. 

В третьем созыве было принято 
140 базовых законов из 335. Законы ка-
сались социальной сферы, организа-
ции медпомощи, функционирования 
образовательной системы, госполити-
ки в сфере культуры и искусства, физ-
культуры и спорта. Появилась програм-
ма «Сотрудничество». Многие и сейчас 
сомневаются, а нужна ли она? Знае-
те, благодаря программе мы вместе  
в большой Тюменской области решаем, 
в том числе проблемы по социально-

экономическому развитию территорий, 
по нивелированию определенных пе-
рекосов, связанных, например, с транс-
портными перевозками по территории 
трех субъектов и т.д. 

В феврале 2005 года Сергей  
Собянин по новой процедуре назна-
чения глав регионов был утверж-
ден Тюменской областной думой  
на должность губернатора. В ноябре 
того же года уже Владимир Якушев был  
утвержден Тюменской областной ду-
мой на должность губернатора.

В 2005 году была официально  
создана и закреплена нормативными 
документами Общественная молодеж-
ная палата при Тюменской областной 
думе. Как показала практика, это со-
вершенно замечательная форма во-
влечения ребят в созидательный про-
цесс посредством участия в разработке  
законов, участия в реализации важных  
проектов. 

Очень важно, что в третьем созыве 
мы вышли на бюджет области в более 
100 млрд рублей. А начинали в первом 
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созыве, если на сегодняшние деньги 
перевести, то не более 1,5 млрд рублей. 
В последний год полномочий депутатов 
третьего созыва областной бюджет со-
ставлял уже 173 млрд рублей.

К концу полномочий перед нами 
встал новый вызов. В 2010 году феде-
ральный центр решил централизовать 
часть наших доходов – НДПИ. Мы полу-
чили большую проблему, потому что из 
бюджета выпадали десятки миллиар-
дов рублей. Нужно было сохранить вы-
сокую социальную планку и выполнить 
все обязательства перед населением.

Провели усиленную работы в ча-
сти инвестиционной привлекательно-
сти региона и преуспели в этом отно-
шении. Поднимались из года в год все 
выше и выше по рейтинговой лестнице 
инвестпривлекательности и уже вошли 
в тройку лучших  субъектов. 

Очень важно, что мы были од-
ним из первых регионов, где  начали 
принимать бюджет на плановый трех-
летний период. Когда заходит инве-
стор, он видит, что мы свою жизнь пла-
нируем не на год, а на перспективу,  
и уже, исходя из этого, он может вы-
строить свои планы. Мы смогли при-
влечь инвесторов в АПК, который всег-
да считался некой черной дырой. 

- Что Вы считаете самым боль-
шим своим успехом за время работы 
народным избранником?

- Я считаю определяющей в депу-
татской деятельности работу с населе-
нием. Мы должны понимать, что наша 
самая высокая ответственность – перед 
людьми, нашими избирателями. 



81



82

Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы четверто-
го созыва состоялись 11 марта  
2007 года. Впервые выборы про-
ходили по новой схеме – в состав 
областной думы были избраны 
17 депутатов по одномандатным 
избирательным округам, 17 депу-
татов – по партийным спискам, 
из них 13 депутатов от полити-
ческой партии «Единая Россия»,  
2 – от политической партии 
ЛДПР, 1 – от политической пар-
тии «Справедливая Россия:  
Родина /Пенсионеры/Жизнь»,  
1 – от политической партии 
КПРФ.

Первое организационное за-
седанию областной думы четвер-
того созыва состоялось 5 апреля 
2007 года. На заседании были 

избраны председатель думы – 
Сергей Корепанов и четыре его 
заместителя: Сергей Усольцев, 
Виктор Рейн, Геннадий Корепа-
нов, Сергей Холманский. 

Изменилась структура  
областной думы – обра-
зованы пять комите-
тов: по бюджету, налогам  
и финансам; по социальной по-
литике; по аграрным вопросам  
и земельным отношениям; по 
экономической политике и при-
родопользованию; по государ-
ственному строительству и мест-
ному самоуправлению, – и одна 
постоянная комиссия по вопро-
сам депутатской этики и регла-
ментным процедурам.

В связи с мировым финан-
сово-экономическим кризисом 

IV  СОЗЫВ
(2007 – 2011)
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2008 – 2009 годов усилились  
негативные факторы в экономи-
ке и сфере занятости населения. 
Областная дума во взаимодей-
ствии с губернатором и прави-
тельством Тюменской области 
осуществили комплекс меропри-
ятий, направленных на нивели-
рование последствий кризиса, 
сохранение социально-экономи-
ческого развития региона.

При этом особое внимание 
было уделено вопросам транс-
портной инфраструктуры, раз-
витию государственно-частного 
партнерства, поддержке малого  
и среднего бизнеса, снижению 
налоговой нагрузки для орга-
низаций, занимающихся разра-
боткой и реализацией иннова-
ционных проектов, сохранению  
и расширению форм поддерж-
ки реального сектора экономики, 
созданию новых рабочих мест.

Вынужденный пересмотр 
ряда бюджетных позиций  
в этот период осуществлялся при  
безусловном обеспечении вы-
полнения всех социальных обя-
зательств органов власти перед 
населением области. 

В 2010 году правительством 
Российской Федерации было 
принято решение о постепенной 
централизации в федеральный 
бюджет налога на добычу полез-

ных ископаемых. Чтобы обеспе-
чить финансовую стабильность 
региона в изменившихся усло-
виях, депутаты вместе с губерна-
тором и правительством области 
усилили работу по увеличению 
налогооблагаемой базы путем 
последовательного развития эко-
номики региона, ее диверсифи-
кации, минимизации сырьевой 
зависимости доходов бюджета. 

Областной думой 

четвертого созыва 

принято 

3278 постановлений, 

 446 законов, 

из них 

базовых – 85.

Ведется большая работа  
по развитию местного само-
управления. В практику рабо-
ты входит проведение Дней 
муниципальных образований 
в Тюменской областной думе 
и Дней Тюменской областной 
думы в муниципальных об-
разованиях. При Тюменской  
областной думе образован Совет 
представительных органов муни-



84



85

ципальных образований Тюмен-
ской области, ставший эффектив-
ной площадкой для обсуждения 
проблемных вопросов депутата-
ми различного уровня.    

В четвертом созыве област-
ная дума вместе с правитель-
ством области в рамках про-
водимой в стране бюджетной 
реформы перешли к трехлетне-
му бюджетному планированию.  

В практике работы появились  
публичные слушания по про-
ектам законов об областном  
бюджете.

Было пролонгировано дей-
ствие Договора между органами 
государственной власти Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийско-
го автономного округа – Югры  
и Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 9 июля 2004 года.  

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ЧЕТВЕРТОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«О ветеранах труда в Тюменской области», 
«Об организации и осуществлении деятельности по опеке  

и попечительству в Тюменской области», 
«О бесплатном предоставлении земельных участков  

гражданам, имеющим трех и более детей»,
«О противодействии коррупции в Тюменской области»,
«О профилактике правонарушений в Тюменской области»,
Кодекс Тюменской области об административной  

ответственности. 
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Юрий Конев – известный  
государственный деятель, профессор, 
доктор социологических наук, Почет-
ный гражданин Тюменской области, 
депутат Государственной думы Рос-
сийской Федерации третьего и чет-
вертого созывов, депутат Тюменской 
областной думы второго, четверто-
го, пятого и шестого созывов. Он внес  
существенный вклад в становление  
Тюменской области как уникально-
го сложно построенного субъекта  
Российской Федерации, в отстаива-
ние тюменской самостоятельности  
на федеральном уровне, в развитие со-
циальной и аграрной политики нашего 
региона. 

Юрий Михайлович – основатель 
мощной педагогической школы, выход-
цы которой учат школьников по всей  
России и далеко за ее пределами.  

Будучи ректором Тобольского государ-
ственного педагогического института  
им. Д.И. Менделеева, Юрий Михайло-
вич создал уникальный вуз, где была 
сформирована мощная образователь-
ная и культурная среда, которая еще 
долго, уже без ректора Конева, продол-
жала выпускать ярких молодых про-
фессионалов.

- Самой моей большой меч-
той было сделать так, чтобы студент  
Тобольского пединститута не чувство-
вал себя студентом провинциально-
го вуза и жителем провинциального  
города. Высшее учебное заведение ни 
при каких обстоятельствах не должно 
быть провинциальным, где бы оно ни 
находилось! Никогда! Иначе не будет 
никакого развития, атмосфере иссле-
дований, творчества и исканий негде 
будет формироваться. И мои соратники 
разделяли мое мнение и поддерживали  
в стремлении развивать наш пединсти-
тут.

Мы просто ежедневно делали все, 
чтобы вуз не стоял на месте, чтобы чи-
тать лекции приезжали лучшие препо-
даватели, чтобы студенты могли полно-

ЮРИЙ КОНЕВ: 
Главной задачей комитета 
по аграрным вопросам 
и земельным отношениям 
стало обеспечение 
продовольственной 
безопасности 
Тюменской области



87

ценно вести исследовательскую работу, 
чтобы в нашем вузе защищались дис-
сертации, чтобы студенты могли  
заниматься творчеством. На имя  
Тобольского пединститута работала  
и слава наших выпускников.

В начале 90-х Юрий Конев стал 
заместителем председателя облиспол-
кома, а потом заместителем губернато-
ра Тюменской области по социальным 
вопросам.

- Я понимал, что если пойду  
работать заместителем председате-
ля облисполкома по социальным во-
просам, то буду курировать все вузы  
Тюменской области. И тогда, имея опыт 
управления вузом и хорошие взаимо-
отношения с Советом ректоров, смогу 
многое сделать для развития системы 
высшего образования в нашем реги-
оне. Мы и правда многое сделали –  
я убедил Юрия Шафранника, а потом  

и Леонида Рокецкого относиться  
к вузам по-другому – и в тяжелые  
90-е годы мы открыли в регионе не-
сколько вузов и филиалов вузов. Я по-
нимал, что могу поддержать универси-
теты и институты, сделать так, чтобы 
они были на плаву в это непростое 
время, развивались. В новом статусе  
к вопросам, связанным с развитием об-
разования, добавились здравоохране-
ние, культура и другие.

Работая в Государственной думе 
Российской Федерации, Юрий Ко-
нев занимался решением вопросов, 
связанных с развитием Тюменской  
области. Он возглавлял комитет по де-
лам Федерации и региональной поли-
тике, участвовал в разработке закона  
о разграничении полномочий между 
субъектами Российской Федерации,  
и сделал все возможное для дальней-
шего укрепления Тюменской обла-
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сти. После принятия закона были раз  
и навсегда сняты споры между Тюмен-
ской областью и входящими в нее авто-
номными округами, решены проблемы 
формирования бюджета, была принята 
программа «Сотрудничества». 

В Тюменской областной думе 
Юрий Конев много лет возглавлял  
комитет по аграрным вопросам и зе-
мельным отношениям, решал вопросы 
продовольственной безопасности, под-
держки местных сельхозпроизводи-
телей, развития агропромышленного 
комплекса, помогал селянам в реше-
нии насущных вопросов. 

- До четвертого созыва все ко-
митеты областной думы были далеки  
от аграрного сектора, притом что по-
ловина жителей Тюменской области 
жила в сельской местности. Их судьба 
определялась развитием АПК. И по-
этому, конечно, нужно было создавать 

комитет по аграрным вопросам и зе-
мельным отношениям. Он создавался 
для того, чтобы можно было предмет-
но рассматривать вопросы, касающиеся 
развития аграрного сектора, развития 
малого и большого бизнеса на селе. 

Почему в названии комитета фи-
гурирует словосочетание «земельные 
отношения»? Потому что земля – это 
основа развития АПК. Без земли гово-
рить об аграрных делах бесполезно, по-
тому что земельные проблемы главные. 

Наш комитет стал работать под 
девизом «Обеспечение продоволь-
ственной безопасности нашего регио-
на». Это глобальная задача, включаю-
щая производство продовольственного 
сырья в соответствии с медицинскими 
нормами потребления, развитие тор-
говли, логистики, доступности товаров 
для жителей сельской местности и под-
готовку кадров. 
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- Инна Вениаминовна, когда Вы 
пришли в областную думу, что Вас 
удивило, что показалось особенно 
сложным, интересным?

- В 2007 году, когда я впервые 
была избрана депутатом Тюменской 
областной думы, в работу пришлось 
включаться сразу, без раскачки. Изме-
нилось понимание депутатской рабо-
ты в принципе. Раньше казалось, что 
депутат законодательного собрания 
субъекта Российской Федерации может 
решить абсолютно любой вопрос легко  
и быстро. Погрузившись в работу, при-
шло осознание, что это совсем не так. 
И нужно очень и очень много работать, 
чтобы добиться результатов. 

Первый созыв я отработала на 
непостоянной основе. Тогда поми-
мо основной работы и семьи зна-
чительную часть времени занимала 
депутатская деятельность. Это требо-
вало много сил, энергии и эмоций.  
Но о том, что я стала депутатом,  
я ничуть не жалею. Работа депутата  
позволяет решать проблемы избира-
телей, помогать людям в сложных си-
туациях. А человеку, который обраща-
ется к депутату, не важно, может ли 
депутат в рамках своих полномочий ре-
шить этот вопрос. Человеку важно, что-
бы ему помогли решить его проблему.  
И когда получается это сделать, ощу-
щаешь колоссальное удовлетворение  
от своей работы. Понимаешь, что уда-
лось помочь, и все не зря. 

- Инна Вениаминовна, в четвер-
том созыве были приняты важные  
законопроекты, разработанные ко-
митетом по экономической политике  
и природопользованию. Расскажите  
о них.

- Сегодня в Тюменской области 
сформирована система поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства. Регион является лидером в стране  
по созданию благоприятной среды для 
ведения бизнеса. Это стало возможным 

ИННА ЛОСЕВА: 
В депутатскую работу 
пришлось включаться сразу



91

во многом благодаря тому, что депута-
ты четвертого созыва в 2008 году при-
няли соответствующий закон. 

В 2011 году мы приняли закон  
об организации в электронном виде 
государственных и муниципальных 
услуг. Этот закон позволяет каждому 
гражданину Тюменской области сэко-
номить огромное количество времени 
при получении госуслуг. 

Кроме того, в четвертом созыве 
был пересмотрен ряд законов Тюмен-
ской области, в которых было прописа-
но, что гражданин имеет право вообще 
не подавать ряд документов, потому 
что те органы, которые должны оказать 
услугу, должны сами в электронном 
виде запросить и получить нужные до-
кументы. Таким образом, в Тюменской 
области есть «Электронное правитель-
ство» и есть «Электронная Тюменская 
область». 

- В следующих созывах Вы про-
должили работать над созданием  
законодательной базы, регламентиру-
ющей вопросы капитального ремонта  
в многоквартирных домах? 

- Если бы система капремон-
та не была создана, мы пришли бы  
к коммунальной катастрофе через не-
сколько лет. В Тюменской области была 
сформирована база, выбран региональ-
ный оператор по капитальному ремон-
ту, составлен полный перечень много-
квартирных домов. В режиме онлайн 
каждый собственник может посмо-
треть, когда именно подойдет очередь 
капремонта его дома. Сегодня собира-
емость средств на капремонт по всем 
многоквартирным домам Тюменской  
области составляет 96%. Это говорит  
о доверии граждан к тем законам,  
которые приняты на уровне нашего  
региона. 
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Кроме того, в 2014 году депута-
тами Тюменской областной думы был 
принят закон, который касался кон-
цессионного соглашения, связанного  
с утилизацией и переработкой 
твердых бытовых отходов на тер-
ритории региона. Правительство  
области в виде государственно-частно-
го партнерства привлекло инвестора, 
который на собственные средства соз-
дал систему переработки твердых бы-
товых отходов. Эти два закона считаю 
наиболее важными в работе в пятом 
созыве.

- Что было главным в работе  
комитета в шестом созыве?

- Прежде всего, это работа над  
законодательством, защищающим пра-
ва обманутых дольщиков. 

Мы приняли закон об инве-
стиционном соглашении в интере-
сах обманутых дольщиков, чтобы  
им предоставить квартиры. Я ду-
маю, это уникальное инвестиционное  
соглашение. 

Исполнительным органам вла-
сти Тюменской области была пере-
дана федеральная земля. Они иска-
ли инвестора, который бы согласился 
на застройку именно этой земли. Ему 
обещали подвести всю необходи-
мую инфраструктуру за счет средств  
областного бюджета, застройщик  
должен был  предоставить определен-
ное количество квартир нужной пло-
щади. Полученное жилье передавалось 
обманутым дольщикам. Это уникаль-
ный проект, который был реализован 
только в Тюменской области. В резуль-
тате люди, которые вложили в стро-
ительство жилья денежные средства  
и были обмануты, получили квартиры 
в строящемся микрорайоне. Сегодня 
у нас в реестре обманутых дольщиков 
нет. 

- На Ваш взгляд, какова роль об-
ластной думы в социально-экономи-
ческом развитии региона?

- По моему мнению, ключевой 
характеристикой регионального пар-
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ламента является эффективность ра-
боты. И ее надо рассматривать с точки 
зрения законодательной деятельности  
и представительства интересов избира-
телей. От разработки и реализации тех 
или иных решений во многом зависит 
качество жизни людей. В Тюменской 
области сложилась положительная 
практика совместной работы испол-
нительной и законодательной власти. 
И это дает хорошие результаты. Регион 
по многим показателям входит в число 
лидеров среди субъектов Российской 
Федерации. А социологические иссле-
дования общественного мнения пока-
зывают, что людям здесь живется спо-
койно и комфортно.
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ВЛАДИМИР СЫСОЕВ: 
Во власть должны приходить 

люди с государственным 
мышлением

Работа в Тюменской областной 
думе четвертого созыва – начало моей 
политической и общественной деятель-
ности в рамках  ЛДПР. Тогда от партии 
нас было два депутата, поэтому мы по-
лучили возможность создать фракцию, 
стали инициировать законопроекты. До 
этого депутатов от ЛДПР в Тюменской 
областной думе не было.

К тому моменту у меня был опыт 
взаимодействия с депутатским корпу-
сом во время работы в органах испол-
нительной власти Тюменской области, 
когда я возглавлял департамент стра-
тегического развития. Помню, прихо-
дил в думу с отчетами, депутаты меня 
внимательно слушали, не перебивали. 
Культура парламентского общения по-
зволяет высказать свою инициативу 
и получить обратную связь, что очень 
важно. 

В 2008 – 2009 годах мир всту-
пил в очередной экономический кри-
зис. Многие инициативы, которые мы 
прорабатывали вместе со всем депу-
татским корпусом, были направлены  
на поддержание экономики Тюменской 
области, на то, чтобы нивелировать по-
следствия кризиса. Во время четвертого 
созыва Российская Федерация центра-
лизовала налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). Серьезным вызо-
вом стала компенсация выпадающих 
доходов. Много времени уходило на от-
работку именно этих вопросов со всеми 
представителями партийных  фракций 

в Государственной думе. Тогда позиция 
Тюменской области была поддержа-
на и часть доходов у нас осталась. Тем 
самым удалось сгладить последствия 
централизации НДПИ, принять необ-
ходимые законы, которые позволили  
увеличить доходную часть бюджета.  
За счет налоговых льгот мы смогли 
стимулировать привлечение серьез-
ных инвесторов. Благодаря этому стали 
открываться новые производства,  
выросла налогооблагаемая база.

В четвертом созыве мы перешли  
к трехлетнему бюджетному планирова-
нию, стали проходить публичные слу-
шания по областному бюджету. 

Областная дума приняла закон  
о бесплатном предоставлении зе-
мельных участков многодетным се-
мьям. Земля могла предоставляться 
всем многодетным семьям независимо  
от того, являются ли они малоимущими 



95

и нуждаются ли в улучшении жилищ-
ных условий.  На мой взгляд, именно 
этот закон определил понятие «много-
детная семья» как категорию, которой 
должно уделяться больше внимания  
со стороны государства. 

В региональном парламенте  
пятого созыва были свои новшества. 
Для  представителей партий непар-
ламентского большинства было важ-
но, что появился отдельный пост за-
местителя председателя Тюменской 
областной думы, который занимался 
вопросами взаимодействия, координа-
ции работы трех партий – ЛДПР, КПРФ  
и «Справедливой России». Я благодарен 
своим коллегам и всему депутатскому 
корпусу, что мне этот функционал был 
доверен. Считаю,  этот пост  был введен 
правильно, он доказал свою эффектив-
ность. Удалось скоординировать работу 
партий, выходить с совместными ини-
циативами. Приходилось поднимать 
проблемные вопросы, озвучивать их на 
заседаниях думы, вносить протоколь-
ные поручения. 

Мы активно ездили по Тюменской 
области, Югре и Ямалу, проводили лич-

ные приемы граждан, количество об-
ращений, поступающих в наш адрес, 
всегда было большим. 

В седьмом созыве мы уже всеми 
фракциями инициируем совместные 
законопроекты. К примеру, в 2022 году 
все четыре фракции внесли законо-
проект по предоставлению налоговых 
льгот участникам СВО. 

Хочу подчеркнуть важность того, 
что Тюменская областная дума актив-
но занимается развитием молодежно-
го парламентаризма. Многие из этих 
молодых людей могут стать политика-
ми, депутатами, могут работать в ис-
полнительных органах власти и орга-
нах местного самоуправления, поэтому 
пройти такую подготовку необходимо. 
Важно, чтобы во власти работали люди 
с государственным мышлением. И чув-
ство государственности мы должны 
воспитывать у молодежи через раз-
личные институты, в том числе и через  
молодежный парламент, чтобы  
в будущем они отстаивали интере-
сы своей Родины – той территории,  
где они родились, и конечно, нашей 
большой, великой России. 
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Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы пятого  
созыва состоялись 4 декабря  
2011 года. В состав парла-
мента были избраны 24 де-
путата по одномандатным 
избирательным округам, 24 де-
путата    – по партийным спискам, 
из них 14 депутатов от полити-
ческой партии «Единая Россия»,  
5 – от политической партии 
ЛДПР, 3 – от политической пар-
тии КПРФ, 2 – от политической 
партии «Справедливая Россия».

Председателем был из-
бран Сергей Корепанов, первым  
заместителем председателя –  
Андрей Артюхов, заместителями 
– Геннадий Корепанов, Виктор 
Рейн, Владимир Сысоев,  Юрий 
Холманский. 

Сформированы комитеты  
по бюджету, налогам и финан-
сам; по государственному строи-
тельству и местному самоуправ-
лению; по социальной политике; 
по экономической политике  
и природопользованию; по аг-
рарным вопросам и земельным 
отношениям, а также постоян-
ная комиссия по вопросам депу-
татской этики и регламентным  
процедурам.

Работа Тюменской област-
ной думы пятого созыва осу-
ществлялась в условиях доста-
точно динамичного развития 
экономики и социальной сферы 
региона. Сохранялся рост про-
мышленного производства. Шла 
модернизация агропромышлен-

V  СОЗЫВ
(2011 – 2016)

Первое заседание
Тюменской областной Думы

пятого созыва
16 декабря 2011 года
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ного комплекса. Поддержива-
лись высокие объемы жилищ-
ного строительства. Выросли 
реальные доходы жителей регио-
на, увеличилась численность на-
селения области. В 2013 году Тю-
менская область заняла первое 
место в рейтинге Минэкономраз-
вития по оценке эффективности 
деятельности органов государ-
ственной власти.

В 2014 году воздействие  
негативных внешних факторов 
и международных санкций при-
вело к снижению темпов роста, 
однако и в этих условиях эконо-
мические показатели региона 
превышали среднероссийский 
уровень. Для этого потребова-
лось оперативное принятие па-
кета законов, направленных на 
поддержку предпринимательства  
и реального сектора экономики. 
Областная дума приняла Закон 
Тюменской области «О порядке 
предоставления государственных 
гарантий Тюменской области»,  
в Закон Тюменской области  
«О государственной поддержке 
инвестиционной деятельности  
в Тюменской области» были вне-
сены изменения, устраняющие 
административные барьеры  
и излишние требования к инве-
сторам. В регионе введена па-
тентная система налогообло-

жения для индивидуальных 
предпринимателей. 

Для развития обрабаты-
вающих отраслей экономи-
ки, производства новых видов 
продукции и внедрения новых 
технологий производства при-
нят Закон Тюменской области 
«О зонах экономического раз-

вития в Тюменской области».  
Начато оказание государствен-
ной поддержки строящимся про-
мышленным предприятиям.

Все это позволило сохра-
нить в регионе высокий уровень 
инвестиционной активности. 
Появились новые отрасли про-
мышленности, активно модер-
низировалась транспортная ин-
фраструктура, выросли объемы 

Областной думой 

пятого созыва 

принято 

3989 постановлений, 

 604 закона, 

из них 

базовых – 124.



98



99

добычи нефти и производство 
продукции сельского хозяйства. 

Большое внимание было 
уделено взаимодействию с обще-
ственными институтами. При-
нят Закон Тюменской области  

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ПЯТОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«О предоставлении субсидий и займов гражданам  
на строительство или приобретение жилья в Тюменской области  
за счет средств областного бюджета»,

«О потребительской корзине в Тюменской области», 
«О мерах поддержки, предоставляемых в связи с чрезвычайной  

ситуацией на территории городского округа город Ишим в апреле 
2016 года, вызванной паводком». 

Особое внимание было уделено совершенствованию Зако-
на Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных  
участков гражданам, имеющим трех и более детей».

«Об общественном обсужде-
нии проектов законов Тюмен-
ской области», сформирована 
Общественная палата Тюменской  
области.     
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Честно признаюсь, на работу  
в Тюменскую областную думу я шел 
с неким предубеждением о деятель-
ности депутатов и региональных пар-
ламентов в целом. Отработав 12 лет  
в школе северного поселка, затем пре-
подавателем в вузе и главным редакто-
ром окружной газеты Югры, я оказался 
в политической системе, хотя не входил 
ни в одну из партий, но был активным 
участником ОНФ, и был приглашен  
руководителем избирательного штаба 
Владимира Путина Станиславом Гово-
рухиным для дальнейшей работы, так 
как он знал меня лично. 

Первое, на что ты смотришь на 
новом месте, на новой работе, – это 
люди. И порядочных, светлых, ратую-
щих за регион и страну людей в облду-
ме я встретил немало. Теперь я могу 
сказать уверенно, что мне посчастли-
вилось работать под руководством са-
мого «человечного начальника» – так  
я его называл – Сергея Евгеньевича  
Корепанова. Сергей Евгеньевич – об-
разец управленца старой советской 
закалки, сохранивший, перенесший 
через все смены эпох доброе сердце 
и уважительное отношение к людям. 
Именно его доброе сердце не выдержа-
ло напряженного графика работы…

СЕРГЕЙ КОЗЛОВ 
о работе в Тюменской 

областной думе

Да, график работы депутата, не-
смотря на определенную свободу дей-
ствий, весьма загружен. И поток людей 
и общественных организаций к депута-
ту не иссякает. Особенно если депутат 
сохраняет в себе те самые человече-
ские качества. 

Я благодарен думе за то, что мо-
ими друзьями там стали двукратный 
чемпион мира по боксу Евгений Мака-
ренко, Герой России Владимир Шарпа-
тов, моя коллега по образованию, до-
брейшая Инна Лосева, православный  
и деятельный Алексей Салмин… Пишу, 
и ловлю себя на мысли, что список по-
лучится длинным, потому что туда 
надо будет включить многих и мно-
гих работников аппарата управле-
ния, помощников депутатов, на пле-
чах которых работы не меньше, чем  
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у самих депутатов, журналистов газеты  
«Парламентская газета «Тюменские из-
вестия», водителей, гардеробщиц, ра-
ботников столовой… Например, как 
не упомянуть хранительницу думской 
истории Светлану Павлову? И сегод-
няшнего председателя областной думы 
Фуата Сайфитдинова я знаю как поря-
дочного и отзывчивого человека… 

Есть ли в областной думе проход-
ные, черствые люди? Есть ли баналь-
ные карьеристы? Отвечу просто: а где 
и в какое время их нет? Но количество 
решенных думой вопросов, мера помо-
щи населению, жаркие дебаты между 
фракциями и даже внутри фракций го-
ворят об огромном объеме и напряжен-
ности работы. Я свидетель этому, кото-
рый пришел в думу с легкой народной 
иронией, а уже через месяц понял, что 
тут надо пахать, а главное, работать  
с людьми. И очень важно не очерстветь, 
потому что на приемы люди несут  
не просто проблемы, но часто боль  
и страдания. 

Я, в отличие от большинства лю-
дей в интернете и на улицах, не знаю, 
как правильно управлять государством, 
я не знаю, что делать, чтобы наше  
общество и страна стали лучше,  
но я точно знаю, чего не нужно делать. 
И главное в этом, как бы это банально 
ни прозвучало, любовь к людям, уваже-
ние человеческого достоинства, терпе-
ние и выдержка. И этими качествами, 
в первую очередь, должны обладать на-
родные избранники и руководители. 
А еще очень важно, чтобы они знали 
историю государства Российского и ми-
ровую историю, были начитаны и вла-
дели хотя бы на «3+» русским языком. 

Тюменской областной думе  
30 лет… С одной стороны, в истори-
ческом процессе это ничтожно малая 
величина, с другой – это целая смена 
эпох. Но, с точки зрения историка, пра-
вильное, объективное знание об этом 
периоде сформируется у исследовате-
лей будущего спустя полвека. Главное – 
чтобы это будущее наступило. 
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Герой России 
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: 
Благодарен, что в моей 

жизни был опыт 
депутатской работы

Герой России Владимир Шарпа-
тов 42 года прослужил в авиации, за-
нимал разные должности, от заме-
стителя командира авиаэскадрильи  
до ведущего пилота-инспектора, летал  
в 65 стран мира. Лично подгото-
вил более двадцати командиров воз-
душных судов. Одним из первых  
в 37 лет Владимир Шарпатов сел в крес-
ло Ил-76, ему была присвоена квали-
фикация – «пилот первого класса». 

С 1965 года Владимир Шарпатов 
в Тюмени. Это было время открытий 
большой нефти в Западной Сибири. 
Летчик освоил самолеты Ан-2, Ан-24, 
Ан-26. Вспоминает, что каждый день 
приносил новые вызовы:

- Полетел в первый раз в поселок 
Тазовский на Ямале. Вторым пилотом 
был тогда. Было это зимой: заснежен-
ная тундра, миллионы озер и столько 
же речушек всевозможных. Маршрут 
проложен на карте. Поставишь палец 
на карту и сравниваешь местность: 
вот изгиб речки, вот похоже, а снегом 
запорошено, то ли озеро, то ли участок 
тундры – не поймешь. Палец убрал, все, 
потерялся.

Несмотря на то что на Севере ра-
ботать было непросто, сердце Владими-
ра Ильича принадлежит этим бескрай-
ним просторам:

- Летишь над деревней, смо-
тришь, на лужайке люди Пасху празд-
нуют. Водку, самогонку пьют, чув-
ствую. Цветет черемуха. Все оживает, 
так хочется рядом приземлиться, 
упасть в эту траву, обнять эту землю. 
Я бы с удовольствием полетал сейчас 
на Ан-2.

В 1995 году экипаж российско-
го грузового самолета Ил-76 получил 
задание доставить патроны из Алба-
нии в Баграм. Исламисты движения 
«Талибан» («Талибан» – запрещенная 
в Российской Федерации террористи-
ческая организация) принудительно 
посадили судно в Кандагаре, чтобы 
проверить груз. Российские летчики 
были взяты в плен. В нем они прове-
ли 378 страшных дней. И решились  
на побег.
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Командир экипажа Владимир 
Шарпатов вспоминает:

- Сказали, что нас будут судить 
судом шариата. Это – верная смерть. 
Мы решили, раз все вместе сумели ока-
заться на аэродроме, взлетать будем 
в любом случае. Перебьют так пере-
бьют, расстреляют так расстреляют, 
разобьемся так разобьемся.

Взлететь в экстремальных  
условиях помогли мастерство и опыт. 
Летчики на малой скорости умели под-
нимать самолеты на грунтовых аэро-
дромах тюменского севера. Благода-
ря этому удалось выжить. На скорости  
230 километров самолет взлетел бук-
вально с последней плиты. Уходя  
от локаторов и истребителей-пере-
хватчиков, шли на малой высоте  
до иранской границы. Далее путь  
лежал в Арабские Эмираты. Преследо-
вателям и в голову не пришло, что пи-
лоты изберут такой маршрут.

«Буквально за секунду успели  
взлететь с середины полосы и все.  
Самим не верится», – сказал тогда  

в первом интервью журналистам  
Владимир Шарпатов.

За кандагарский подвиг экипаж 
получил правительственные награды. 
Владимир Шарпатов и второй пилот 
Газинур Хайруллин – звание Героев 
России.

Владимир Шарпатов отрастил 
во время плена в Кандагаре оклади-
стую бороду. После освобождения воз-

Меня невзгоды не пугают,

В цене – достоинство и честь.

И что ни ждет меня, пусть знают:

Несломленный я был и есть!

                                    В. Шарпатов

ник вопрос, как бы от нее избавиться.  
До сих пор летчик вспоминает, как  
дорого это стоило: «В Шардже цирюль-
ник содрал 73 доллара за чистый под-
бородок».
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В семье Владимира Шарпато-
ва равнодушных и ленивых не было. 
Дед, Петр Рыбаков, воевал в Первую 
мировую. Отец был шофером, мама  – 
кем только ни работала. Четверо де-
тей. Владимир – старший. Жили бедно,  
но дружно, рассказывает летчик:

- У меня мать справедливая была. 
Ее нештатным прокурором звали.  
К ней приходили посоветоваться, ра-
зобраться в жизненных ситуациях. 
Она здорово помогала, ее все касалось.  
Может я от нее что-то взял. Сколько 
себя помню, все время спорил с каки-
ми-нибудь начальниками, отстаивал  
интересы товарищей. Может, поэто-
му и пошел в депутаты.

В Тюменской областной думе  
Владимир Шарпатов работал в пятом 
созыве, с 2011 по 2016 годы. Входил  
с состав комитета по социальной  
политике:
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- Благодарен, что в моей  
жизни был такой период. Удалось 
внести вклад в развитие законода-
тельной базы Тюменского региона  
и страны. Особенно важно для меня, 
что мы тогда приняли Закон Тюмен-
ской области «О патриотическом 
воспитании граждан в Тюменской  
области». Среди прочих был инициато-
ром его рассмотрения и принятия.

Сейчас Владимир Шарпатов мог 
бы спокойно уйти на заслуженный  
отдых. Но это не про него. Он регулярно 
встречается с ветеранами. Приходит на 
встречи в школы, кадетские классы, во-
енные училища. Говорит с молодежью 
о патриотизме, рассказывает о подвиге 
в Кандагаре, который вписан в историю 
страны.



106

Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы шестого  
созыва состоялись 18 сентя-
бря 2016 года. В ее состав были  
избраны 24 депутата по одноман-
датным избирательным округам, 
24 депутата – по партийным спи-
скам, из них 15 депутатов от по-
литической партии «Единая Рос-
сия», 4 – от политической партии 
ЛДПР, 3 – от политической пар-
тии КПРФ, 2 – от политической 
партии «Справедливая Россия».

Председателем думы был из-
бран Сергей Корепанов, первым 
заместителем – Андрей Артюхов, 
заместителями – Виктор Рейн, 
Галина Резяпова, Юрий Холман-
ский, Владимир Пискайкин. 

Сформированы комитеты  
по бюджету, налогам и фи-
нансам; по государственному  
строительству и местному  
самоуправлению; по социальной  
политике; по экономической  
политике и природопользова-
нию; по аграрным вопросам  
и земельным отношениям,  
а также постоянная комиссия  
по вопросам депутатской этики  
и регламентным процедурам.

Продолжена работа  
по финансовому обеспечению 
развития муниципальных обра-
зований: принят Закон Тюмен-
ской области «Об установлении 
единых нормативов отчислений 
в бюджеты муниципальных рай-

VI  СОЗЫВ
(2016 – 2021)
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онов и городских округов Тю-
менской области». Установлены 
единые нормативы отчислений  
в муниципальные бюджеты  
в размере 50% налога, взимаемо-
го в связи с применением упро-
щенной системы налогообложе-
ния. Это позволило увеличить 
собственные доходы местных 
бюджетов в среднем на 1,5 млрд 
рублей.  

Получило дальнейшее раз-
витие межпарламентское сотруд-
ничество Тюменской областной 
думы с законодательными ор-
ганами власти других субъектов 
Российской Федерации. 

В 2017 году депутаты об-
ластной думы приняли участие 
в заседаниях в рамках Дней Тю-
менской области в Совете Феде-
рации Федерального Собрания 
Российской Федерации. Итогом 
конструктивной трехдневной ра-
боты стало постановление «О го-
сударственной поддержке соци-
ально-экономического развития 
Тюменской области», принятое 
на пленарном заседании верхней 
палаты российского парламента, 
куда вошли предложения регио-
на по изменению ряда федераль-
ных законов. 

Важнейшим политиче-
ским событием 2020 года стало  
общероссийское голосование  

по вопросу одобрения измене-
ний в Конституцию Российской 
Федерации.

Коронавирусная пандемия 
стала серьезным испытанием для 
жителей региона. Тюменская об-
ластная дума своевременно при-
няла ряд законов, чтобы мини-
мизировать негативные явления, 

вызванные распространением 
COVID-19, и поддержать людей  
и бизнес. 

Активизирована работа  
с представителями гражданско-
го общества. Депутаты приня-
ли активное участие в форми-
ровании Общественной палаты  
Тюменской области, избрав  
1/3 ее состава.

В ходе открытого обсужде-
ния проекта Стратегии Тюмен-
ской областной думы шестого 

Областной думой 

шестого созыва 

принято 

3234 постановления, 

 573 закона, 

из них 

базовых – 73.
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созыва поступило более трехсот 
предложений от общественных 
организаций, которые и легли  
в ее основу. Благодаря открыто-
му и конструктивному сотруд-
ничеству с экологическими ор-
ганизациями была проведена 
эффективная работа по созданию 
лесопаркового зеленого пояса 
вокруг Тюмени. 

Создан Общественный совет 
при Тюменской областной думе.

Учреждена новая награда 
Тюменской области – знак отли-
чия «За заслуги перед Тюменской 
областью». 
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ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА ШЕСТОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«Об установлении мер стимулирования деятельности в сфере  
промышленности, применяемых к инвестору, заключившему  
специальный инвестиционный контракт», 

«О предоставлении налоговых льгот участникам региональных  
инвестиционных проектов, реализуемых в Тюменской области», 

«О предоставлении земельных участков отдельным категориям  
граждан в собственность бесплатно», 

«Об обеспечении беспрепятственного доступа инвалидов  
к объектам социальной, инженерной и транспортной инфраструктур  
и к предоставляемым в них услугам», 

«Об утверждении Стратегии социально-экономического развития  
Тюменской области до 2030 года», 

«О мерах по развитию производства молочной продукции  
в Тюменской области», 

«О государственной поддержке и развитии отрасли  
информационных технологий в Тюменской области»,

«О регулировании отдельных отношений в сфере добровольчества  
(волонтерства) в Тюменской области». 
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ТАМАРА КАЗАНЦЕВА: 
Став депутатом, поставила 
цель – объехать все районы 
Тюменской области

Общественной работой Тама-
ра Казанцева занималась с детства.  
В школе была председателем совета пио-
нерского отряда. В пионеры вступила рань-
ше всех, так как очень хорошо училась.

- В старших классах, а на тот  
момент моя семья из деревни Шах-
матова Вагайского района переехала  
в Тобольск, стала комсомольским  
вожаком — организовывала суббот-
ники, соревнования, походы, экскур-
сии. Но самый яркий, глубокий след  
в моей жизни оставил Казанский хими-
ко-технологический институт. На вто-
ром курсе меня избрали членом фа-
культетского комсомольского бюро, чуть 
позже — секретарем комитета ВЛКСМ 
технологического факультета, на кото-
ром училось пять тысяч человек. Мы ра-
ботали на правах райкома и входили  
в состав городского комитета комсомола. 

Очень активное было время. Ездила на раз-
личные комсомольские мероприятия, не 
раз побывала в Ульяновске, где, как вы зна-
ете, создан мемориал Владимиру Ильичу 
Ленину. Немного поучилась в Германии по 
программе студенческого обмена.

После окончания института Тамара 
Казанцева вернулась в родной Тобольск, 
чтобы помогать младшим сестрам и брату.  
Пошла преподавать химию в педагогиче-
ское училище, работать с молодежью умела 
и любила.

- Почему поздно вступила в пар-
тию? В КПСС действовало неукоснитель-
ное правило: в первую очередь принима-
ли представителей рабочего класса, а уж  
потом служащих. Даже квота существова-
ла – на двух рабочих-коммунистов дол-
жен быть один представитель ИТР. Работая  
в училище, неоднократно подавала за-
явление о приеме в КПСС. Но мне пред-
лагали подождать. И лишь когда перешла  
на Тобольскую ТЭЦ, возглавила лаборато-
рию, наконец, получила партийный билет.

Всю жизнь Тамара Казанцева  
старается быть похожей на маму – очень 
доброго, теплого и отзывчивого человека.

- В нашей деревне к моей маме 
относились с огромным уважени-
ем. Единственная, кто имел хорошее  
образование — аж целых семь клас-
сов и курсы счетоводов, она помогала  
людям писать письма, составля-
ла справки, подсказывала, как луч-
ше поступить в той или иной ситуации.  
А еще шила наряды всему женскому насе-
лению.

А если говорить о политиче-
ских авторитетах… Очень уважаю Ген-
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надия Андреевича Зюганова. Он ви-
дит ситуацию изнутри, знает, куда  
и как партию вести.

Тамара Казанцева считает приорите-
том своей депутатской работы проблемы 
людей.

- Когда я стала депутатом, то по-
ставила себе цель объехать все райо-
ны Тюменской области, чтобы познако-
миться с тем, как живут люди на селе, 
какие у них проблемы. Из этих встреч 
с избирателями и рождаются законо-
проекты фракции КПРФ. Люди делят-
ся своими проблемами, просят помочь,  
и мы стараемся найти решение. Ино-
гда вопросы требуют внесения измене-
ний в действующее законодательство.  
В основном наши инициативы касаются со-
циальных вопросов. 

Тамара Николаевна убеждена, депу-
тат не может помогать избирательно. Он 
должен помогать всем, невзирая на слож-
ность проблем.

- Защита интересов избирателей на 
областном уровне – ответственная задача, 
для решения которой нужен опыт и поли-
тическая зрелость. Прекрасно, если рядом 
есть люди, которые готовы подсказать, дать 
хороший совет. Таким человеком был Сер-
гей Корепанов. Когда я пришла в областную 

думу, то он меня учил искать компромисс  
в решении вопросов. Он был скромным че-
ловеком, понимал народ и всегда был на 
его стороне.

С благодарностью вспоминает  
работу с Сергеем Михайловичем Сарыче-
вым, многие годы работавшим вице-губер-
натором Тюменской области.

- Сначала мы недопонимали друг 
друга, но потом нашли общий язык. Он 
приглашал меня к себе в кабинет, мы бесе-
довали и находили приемлемое решение.

Убеждена, что в Тюменской  
областной думе ее слушают, но не всегда 
слышат.

- Ничего, я умею быть настойчивой. 
Вода камень точит. И результат определен-
ный есть. Взять те же наказы, которые дают 
нам избиратели. Как бы то ни было, они 
принимаются в работу и исполняются.

Главный жизненный принцип  
Тамары Казанцевой  «Не останавливаться 
на достигнутом».

- Нужно идти вперед, как бы порой 
ни было трудно, какие бы преграды ни сто-
яли. И не сдаваться!

По материалам парламентской 
газеты  «Тюменские известия»
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ВЛАДИМИР НЕФЕДЬЕВ: 
Врач, политик, депутат

Первую присягу Владимир Нефе-
дьев принес в армии. С нее началась 
взрослая жизнь, жизнь нормального 
мужчины, который сам пришел в воен-
комат и попросился на службу.

Выбор профессии предопредели-
ли рассказы мамы. 

- Мама часто рассказывала о сво-
ем отце – земском враче. Когда нача-
лась война, ее семья оказалась в окку-
пации в Белоруссии. Дедушка по ночам 
ходил в партизанский отряд, помогал 
больным, раненым, рано утром возвра-
щался и лечил односельчан, немецких 
солдат. Он был очень добрым и отзыв-
чивым человеком. В 1943 году, возвра-
щаясь из отряда, дед Данила наткнулся 
на эсэсовских карателей. Его расстре-
ляли. Судьба деда, его смелость, пре-
данность делу настолько потрясли, что 
я решил стать хирургом.

После окончания инсти-
тута получил диплом врача-пе-
диатра, остался в клинической 
ординатуре. Учился у высококвалифи-
цированных специалистов, профессо-
ров, докторов наук. Два года работал  
в Челябинском областном центре дет-
ской урологии. Приходилось делать 
сложнейшие операции, причем все от-
крытым способом. Не было тогда щадя-
щих, малотравматичных технологий.

В начале 90-х по приглашению 
приехал в Нягань, возглавил профилак-
торий для нефтяников. В 1998 году воз-
главил Няганскую городскую больницу. 

- Тяжелое время. Дефолт. Бюд-
жетникам не выплачивают зарплату 
по семь-восемь месяцев. Глава горо-
да Евгений Иванович Делов попросил:  

«Помогай, у медиков предзабастовоч-
ная ситуация». Согласился. В подчине-
нии  — 1700 человек. Это в профилак-
тории было 120 сотрудников, с каждым 
работал индивидуально. А тут – что 
имеем, то имеем. Начал «склеивать» 
коллектив. Поражался терпению, вы-
держке и деликатности своих сотруд-
ников. Им нечем было кормить детей, 
но они каждый день добросовестно 
выполняли свои обязанности. Недофи-
нансирование из городского, окружно-
го бюджетов создавало неимоверные 
трудности для лечебного процесса. По-
рой не хватало препаратов для нарко-
за. Брали их в долг у тюменских коллег. 
Выстояли. А уж когда удалось добиться 
возобновления финансирования строи-
тельства новых корпусов больницы, мы 
и вовсе воспрянули духом!

В 2001 году коллектив выдвинул 
Владимира Александровича кандида-
том в депутаты городской думы. 
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- Дела в больнице поправились, 
команда сформировалась, мне стало 
интересно попробовать себя и в новой 
роли. И я ушел в политику. Пошел в де-
путаты, чтобы применить свой опыт, 
организаторские способности для ре-
шения городских проблем, от которых 
по большому счету во многом зависело 
здоровье и благополучие всех горожан. 
Меня избрали заместителем председа-
теля думы на освобожденной основе  
и поручили заниматься всей социаль-
ной сферой.

В 2011 году избран главой муни-
ципального образования город Нягань. 
Это был период, когда на руководите-
лей представительных органов власти 
возложили обязанности глав муници-
пальных образований. В 2016 году из-
бран депутатом Тюменской областной 
думы. 

- Работа в законодательном органе 
власти дает намного больше возмож-
ностей для решения сложных вопросов. 
У муниципалитета весьма ограничен-
ные полномочия. Округу тоже не все 
под силу. Когда же три субъекта берут-
ся за общее дело, тогда эффект намного 
выше.

С Координационным советом 
муниципальных образований Югры  

я побывал в самых труднодоступных 
территориях округа. И пусть наши 
климатические условия отличаются  
от ямальских или юга Тюменской обла-
сти, проблемы жителей трех регионов  
во многом схожи. Как воздух нужна 
развитая транспортная инфраструкту-
ра, газификация отдаленных населен-
ных пунктов, развитие современных 
производств, базирующихся на мест-
ном сырье.

По программе «Сотрудничество», 
которая успешно работает благода-
ря взаимодействию Тюменской обла-
сти, Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры и Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа, уже сделано мно-
го важного, полезного. Я уверен: такое 
взаимодействие следует продолжать 
и развивать. А для этого мы, депута-
ты Тюменской областной думы, думы 
Югры, Законодательного Собрания 
Ямала, обязаны действовать конструк-
тивно, консолидированно, определяя 
приоритеты. Мы должны быть единой 
командой. 

По материалам парламентской 
газеты  «Тюменские известия»
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Выборы депутатов Тюмен-
ской областной думы седьмого 
созыва состоялись 10 сентября 
2021 года. В ее состав были из-
браны 24 депутата по одноман-
датным избирательным округам, 
24 депутата – по партийным спи-
скам, из них 15 депутатов от по-
литической партии «Единая Рос-
сия», 4 – от политической партии 
ЛДПР, 3 – от политической пар-
тии КПРФ, 2 – от политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».

Председателем областной 
думы был избран Сергей Коре-
панов, его первым заместителем 
– Андрей Артюхов, заместите-
лями  – Галина Резяпова, Ната-

лья Шевчик, Владимир Нефедьев  
и Владимир Сысоев.

Стратегическими целями об-
ластной думы седьмого созыва 
стали: 

повышение уровня жизни 
людей, развитие человеческо-
го капитала, улучшение каче-
ства социальной среды и условий 
жизни населения;

дальнейший устойчивый 
экономический рост, цифровая 
трансформация региона;

законодательное обеспече-
ние реализации конституцион-
ных прав и свобод граждан; 

развитие институтов граж-
данского общества, местного  
самоуправления;

VII  СОЗЫВ 
(2021 – 2026)
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улучшение качества окру-
жающей среды, рациональное 
природопользование, адаптация  
к изменениям климата; 

развитие интеграционных 
процессов в Тюменской области.

После скоропостижной 
смерти Сергея Корепанова пред-
седателем Тюменской област-
ной думы был единогласно  
избран Фуат Ганеевич Сайфитди-
нов – опытный политик, извест-
ный в регионе государственный  
деятель.

Фуат Сайфитдинов поста-
вил перед депутатским корпу-
сом седьмого созыва предельно 
четкую задачу – совершенство-
вание законодательной базы Тю-
менской области, своевременное 
принятие законов, направлен-
ных на поддержку людей и ре-
ального сектора экономики.

«Тюменская областная дума 
всегда оперативно реагирова-
ла на вызовы времени, так будет  
и впредь. Сохранение политиче-
ской, экономической и социаль-
ной стабильности в Тюменской 
области – ключевая задача об-
ластной думы. Помощь людям, 
нашим избирателям – приори-
тет депутатской работы», – отме-
тил Фуат Сафитдинов на заседа-
нии областной думы 22 сентября  
2022  года.

С первых дней начала спе-
циальной военной операции Тю-
менская областная дума приняла 
целый пакет законов, направлен-
ных на поддержку участников 
СВО и членов их семей. Сегодня  
в регионе действует свыше  
30 мер социальной поддержки 
этой категории людей. 

Областной думой 

седьмого созыва 

к настоящему 

времени принято 

987 постановлений, 

 234 закона, 

из них 

базовых – 32.

Депутатами Тюменской  
областной думы инициирова-
на акция «100 миллионов для  
Победы». На деньги, собранные 
в рамках акции, закупаются со-
временные средства вооруже-
ния и техника для нашей армии. 
В зону СВО и на освобожденные 
территории регулярно отправля-
ются гуманитарные грузы. Мно-
гие депутаты постоянно посеща-
ют тюменских бойцов, привозят 
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им все необходимое, работают  
и в составе волонтеров Гума-
нитарного корпуса на освобож-
денных территориях. Системная 
поддержка оказывается семьям 
бойцов, действует добровольче-
ское объединение «Надежный 
тыл», центр волонтеров Тюмен-
ской областной думы. 

Впервые на беспреце-
дентно длительный период   
до 2035 года продлен До-
говор между органа-
ми государственной власти 
Тюменской области, Ханты-Ман-
сийского автономного округа – 

Югры и Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. Постановление  
о пролонгации было принято  
на заседании областной думы.

Депутаты приняли За-
кон Тюменской области   
«Об условиях концессионного 
соглашения о финансировании, 
создании и эксплуатации Межу-
ниверситетского кампуса миро-
вого уровня в городе Тюмени».  
В мае 2023 года в Совете Феде-
рации Федерального Собрания 
Российской Федерации с успехом 
прошли Дни Тюменской области.
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ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
ПРИНЯЛА ЗАКОНЫ:

«О региональном государственном контроле (надзоре)  
в области технического состояния и эксплуатации  
аттракционов», 

«Об отдельных вопросах, связанных с предоставлением  
гражданам земельных участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, на которых располагаются  
жилые дома», 

«Об обеспечении тишины и покоя граждан в Тюменской  
области», 

«Об отдельных мерах по обеспечению устойчивости  
экономики Тюменской области». 
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НАТАЛЬЯ ШЕВЧИК: 
Тюменская область –  
регион социального  

благополучия и динамичного 
социального развития

На протяжении последних трид-
цати лет сферой моей профессиональ-
ной деятельности является социальная 
политика. В Администрации, а затем  
в правительстве Тюменской области 
курировала социальный блок: вопросы 
здравоохранения, образования, куль-
туры и спорта, социальной поддержки  
и занятости населения. 

Мне повезло работать в управлен-
ческих командах Сергея Семеновича 
Собянина, Владимира Владимирови-
ча Якушева, Александра Викторовича  
Моора. Под их руководством в Тюмен-
ской области из года в год мы вели си-
стемную и кропотливую модернизацию 
социальной среды, обеспечивая повсе-
местную доступность и современное 
качество всех видов социальных услуг.

Тюменская область неоднократно 
становилась инициатором и пилотным 
регионом для реализации инноваци-
онных проектов социальной направ-
ленности, внедрения современных 
технологий управления в социальной 
сфере. Эти проекты вывели Тюмен-
скую область в число регионов – лиде-
ров в социальных отраслях. Наш поло-
жительный опыт перенимали другие 
субъекты Российской Федерации, а не-
которые наши пилотные проекты впо-

следствии были востребованы на об-
щероссийском уровне. 

В эти годы мы много работали  
в прямом контакте с руководителями 
федеральных министерств и ведомств, 
депутатами Государственной думы, 
членами Совета Федерации, выступали 
на федеральных форумах, конференци-
ях, других общероссийских и межре-
гиональных площадках, участвовали  
в обсуждении проектов профильных 
федеральных законов и нормативных 
актов правительства России. 

Все результаты региональной со-
циальной политики не были бы воз-
можны без постоянной конструктив-
ной работы с депутатским корпусом 
Тюменской областной думы по со-
вершенствованию и развитию регио-
нального законодательства. Качество 
законодательной базы позволило реги-
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ону успешно и динамично развиваться  
в контексте всех тех изменений, кото-
рые происходили в стране.  

Наиболее важным и запомина-
ющимся этапом партнерской работы 
стал период, когда в рамках реализа-
ции Федерального закона от 22 августа 
2004 года № 122-ФЗ вырабатывались 
новые подходы в разграничении феде-
ральных и региональных полномочий. 
Шел процесс создания фактически но-
вого регионального законодательства 
и всей нормативной правовой базы  
в отраслях социальной сферы, включая 
комплекс региональных мер социаль-
ной поддержки населения. Практи-
чески все принятые тогда областные 
законы, а их было более десяти с вне-
сенными временем коррективами, дей-
ствуют до настоящего времени. 

Именно тогда были заложены ос-
новы, позволяющие тюменским зако-
нодателям все последующие годы четко 

и оперативно реагировать на текущие 
вызовы, принимая продуманные и вос-
требованные жителями региона реше-
ния.    

Трудно представить развитие ре-
гиона без сбалансированных партнер-
ских отношений законодательной и ис-
полнительной ветвей власти. Благодаря 
этому мы все вместе работаем в едином 
русле государственной политики, про-
водимой Президентом России, отража-
ем в региональных законах актуальные 
вопросы и задачи общенациональной 
повестки.    

Главное, что все вышеперечислен-
ное мы делали не напоказ и не для «га-
лочки», делали для лучшего качества 
жизни тюменцев, чтобы лицо социаль-
ной сферы менялось в сторону челове-
ка, его потребностей, его комфорта. 

Благодарю всех моих коллег, с кем 
на разных этапах мы вместе все это 
проживали, кто входил и продолжа-
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ет входить в наше профессиональное  
содружество как искренние едино-
мышленники, чья верность общему 
делу помогла и помогает нам достигать 
заметных результатов.  

В этой связи нельзя не отметить 
наше конструктивное сотрудничество  
с представителями Тюменской области 
в Государственной думе и Совете Феде-
рации.

Теперь, став депутатом областной 
думы, по-прежнему уделяю значитель-
ное внимание вопросам социальной 
политики, курирую партийный проект 
«Единой России» «Здоровое будущее». 
Новым и очень интересным для меня 
опытом работы стал агропромышлен-
ный комплекс и земельные отношения.

Сегодня мне очень помога-
ет видение проблем и перспек-
тив развития социальной сферы,  
в том числе на селе, на основе много-

летнего опыта работы и глубинно-
го понимания происходящих про-
цессов. На заседаниях комитетов 
областной думы мы всегда находим-
ся в доверительном, творческом ди-
алоге и с коллегами-депутатами,  
и с представителями исполнитель-
ных органов государственной власти. 
Все это находит отражение не только  
в принимаемых областных законах,  
но и в аналитической и контрольной 
деятельности, в реализации наказов 
избирателей, в ходе личных приемов 
граждан. 

В этом специфика работы депута-
та. В отношениях с избирателями вижу 
свою задачу в поиске всех возможных 
вариантов оказания конкретной адрес-
ной помощи нуждающимся, поддержке 
интересных инициатив и проектов, на 
которые так щедры наши земляки.
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Главное сегодня направление – 
поддержка наших военнослужащих  
и их родных. Выстроенная за годы си-
стема коллегиального сотрудничества 
позволяет нам незамедлительно при-
нимать нужные законы для оказания 
реальной помощи участникам СВО и их 
семьям, развития волонтерства и гума-
нитарной деятельности государствен-
но-общественных институтов, всего 
гражданского общества. 

В широком смысле мы, депута-
ты, формируем канал обратной связи  
от населения к власти, налаживаем ди-

алог по ключевым вопросам развития 
региона, объединяем неравнодушных 
людей и на этой основе поддерживаем 
здоровый социальный климат и соци-
альное благополучие родной области. 

Итоги тридцати лет работы об-
ластной думы оставили след в новей-
шей истории России, развитии пар-
ламентаризма и законодательства, 
которое направлено на укрепление на-
шей великой страны, на благо всех рос-
сиян и наших земляков. 

Это – наша гражданская миссия.



122

ОЛЬГА ШВЕЦОВА: 
Став депутатом, я получила 

дополнительную возможность 
помогать людям

С 2016 года я работаю депутатом 
Тюменской областной думы, но еще  
до этого ко мне как к руководите-
лю регионального исполкома «Еди-
ной России» довольно часто обра-
щались общественные организации 
и гражданские активисты со свои-
ми проектами, инициативами, ко-
торым требовалась поддержка. Став 
депутатом, я получила дополнитель-
ную возможность помогать людям, 
причем помогать не только адресно,  
но и сразу большому количеству людей, 
совершенствуя законодательство вме-
сте с коллегами-депутатами. Для меня 
это остается главным в моей работе  
и на должности председателя комитета 
по социальной политике. 

Сейчас первостепенной задачей 
органов власти всех уровней является 
выстраивание полноценной системы 
мер поддержки участников СВО и их 
семей.  Был подготовлен ряд федераль-
ных инициатив. Например, в 2022 году  
Тюменская областная дума совмест-
но с депутатом Государственной думы 
Николаем Брыкиным разработала  
и внесла в Госдуму проект федерально-
го закона, который закрепляет право на 
первоочередной и внеочередной при-
ем детей участников СВО (ветеранов, 
инвалидов, погибших) в общеобразо-
вательные и дошкольные образователь-
ные организации, а также в летние оз-
доровительные лагеря.

В настоящий момент в Тюменской 
области действует более 30 мер со-
циальной поддержки участников СВО  
и их семей. Так, в 2022 году был принят 
закон, в соответствии с которым моби-
лизованные освобождаются от уплаты 
транспортного налога за один легковой 
автомобиль с мощностью двигателя до 
150 лошадиных сил. Дети военнослу-
жащих, обучающиеся в школах, учреж-
дениях среднего профессионального 
и высшего образования, обеспечива-
ются бесплатным горячим питанием,  
а учащиеся 1 – 6 классов – еще и бес-
платными группами продленного дня. 
Для малышей гарантировано внеоче-
редное устройство в детские сады без 
оплаты за присмотр и уход, для школь-
ников – бесплатные занятия в учреж-
дениях дополнительного образования. 
Депутаты Тюменской областной думы 
вместе с региональным правитель-
ством активно включились в разработ-
ку мер поддержки участников СВО и их 



123

семей, это позволяет оперативно помо-
гать людям. 

Большое внимание в своей ра-
боте я уделяю вопросам повышения 
качества жизни людей с инвалидно-
стью. Их в нашем регионе более 97 ты-
сяч. Мы с коллегами проводим круглые  
столы, выездные мероприятия с уча-
стием представителей общественных 
организаций, объединяющих инвали-
дов. Задачи, которые мы сообща ре-
шаем, касаются создания безбарьер-
ной среды, обеспечения техническими 
средствами реабилитации, повыше-
ния мобильности инвалидов. Важный  
вопрос, над которым нужно работать,  – 
обеспечение людей с инвалидностью 
приспособленными к их нуждам жи-
лыми помещениями, организация до-
ступной среды в многоквартирных 
домах. Вопрос, который постоянно  
находится на депутатском контро-
ле,  – трудоустройство инвалидов. Наше  
законодательство устанавливает кво-
ты, предусматривает для работодате-
лей льготы, но вопрос все еще остается 
не до конца решенным. Работодателям 
нужно обратить внимание на эту ка-

тегорию населения, активнее брать их  
в штат. Поднимаем тему на разных пло-
щадках, изменения хоть и медленно,  
но происходят. 

Еще одним направлением, нуж-
дающимся в нашем постоянном вни-
мании, является молодежная полити-
ка. Мы все понимаем, что в политику 
не приходят случайно, поэтому смену 
нужно готовить уже сейчас. И тогда 
через 5-10-15 лет в регионе будут гра-
мотные депутаты, а также чиновники, 
управленцы. При Тюменской облдуме 
действует Общественная молодежная 
палата, где ребята могут попробовать 
силы в реализации проектов, попол-
няют свой багаж знаний, знакомятся  
с работой регионального парламента 
и могут проявить себя. Мы становим-
ся их наставниками и помогаем в ре-
ализации инициатив. Напомню, что  
в 2020 году был принял закон 
о молодежной политике в Рос-
сийской Федерации. В течение  
нескольких месяцев свои предложе-
ния в законопроект вносили регионы,  
работали над ним также и депутаты 
Тюменской областной думы.



124

ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН: 
Наша задача –  

совершенствование 
механизмов эффективной 

включенности общества 
в принятие решений

Время летит незаметно, казалось, 
совсем недавно были 90-е, почему-то 
прозванные «лихими», но именно в это 
время формировались постоянно дей-
ствующие представительные и законо-
дательные органы власти, основанные 
на выборности, демократичности, про-
зрачности. Так было и в Тюменской об-
ласти. Страна и регион учились жить 
без Советов, но на основе правопреем-
ственности. 

6 марта 1994 года состоялись вы-
боры депутатов Тюменской областной 
думы, было избрано 25 депутатов по 
одномандатным избирательным окру-
гам. Законодательные органы были соз-
даны и в автономных округах – Ханты-
Мансийском и Ямало-Ненецком. Почти 
сразу начался период борьбы суверени-
тетов. Решение Конституционного Суда 
Российской Федерации о единстве об-
ласти было мудрым. 

Тюменская область в то время 
была в авангарде реформ: реформа 
местного самоуправления, сельского 
хозяйства. Все мы помним поселенче-
скую модель и мечты о том, что у нас 
будут финансово обеспеченные муни-
ципалитеты и люди будут решать про-
блемы на местах сами. 

При губернаторе Сергее Семено-
виче Собянине «центр» набирал силу  

и «вольница» субъектов заканчивалась. 
Решили, раз в Конституции Российской 
Федерации субъекты равноправны,  
а закона о сложном субъекте так и не 
появилось, то нужно регулировать от-
ношения договором. Так и сделали,  
и появилась программа «Сотрудниче-
ство», экономически выгодная области 
и автономным округам.

Сегодня в Тюменской област-
ной думе  работают депутаты трех 
субъектов Российской Федерации, 
что уникально для Российской Фе-
дерации. Избранные по партийным 
спискам и одномандатным округам, 
они стоят на защите прав жителей  
Тюменской области. Область  задумы-
вается о новом пути, где будут важ-
ны инновации. Мы тоже должны вы-
полнить свое предназначение: создать 
лучшее образование, здравоохране-
ние, энергетику, жить как одна семья  
и помогать друг другу.
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Многих достойных людей, депу-
татов, внесших большой вклад в разви-
тие Тюменской области, к сожалению, 
уже нет с нами. Сегодня благодаря им 
мы имеем хорошие условия для жиз-
ни и развития. Мы должны вспомнить 
всех, кто активно участвовал в освое-
нии природных богатств Тюменской 
области, строил предприятия и целые 
города, кто принимал взвешенные  
и грамотные управленческие решения, 
не ставил личное перед общественным. 

Сам я был избран в депутаты  
Тюменской областной думы от партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  –  ПАТРИО-
ТЫ – ЗА ПРАВДУ» уже трижды. Работаю  
депутатом на постоянной основе  
с 2011 года. Сначала на должности  
заместителя председателя комитета 
по государственному строительству  
и местному самоуправлению, потом  
с 2016 года  на должности заместителя 
председателя  Тюменской областной 
думы, с 2021 года вновь на должно-
сти заместителя председателя комите-
та по государственному строительству  
и местному самоуправлению.

Конечно, многое сделано,  
но многое предстоит еще сделать. 
Перед нами стоят задачи совершен-
ствования механизмов эффективной 
включенности общества в принятие 
решений, улучшения делового и инве-
стиционного климата, создания прак-
тических условий для равенства всех 
форм собственности. Важна ориен-
тация на  промышленную политику,  
государственно-частное партнер-
ство, развитие малого и средне-
го предпринимательства для 
становления современной эконо-
мики, создания новых рабочих мест  
и  улучшения качества жизни. В цен-
тре внимания должны оставать-
ся и гарантии личных свобод, прав  
и законных интересов граждан и обе-
спечение безопасности на территории 
области.

Желаю Тюменской област-
ной думе смелости, ответственности  
и взвешенности при принятии ре-
шений. Депутатам, жителям нашего  
региона – здоровья, мудрости, успехов во 
всех начинаниях и благородного служе-
ния интересам области и всей России.
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ИРИНА СОКОЛОВА: 
Совершенствуем законы 

в интересах человека

В своей жизни мне довелось по-
работать и в органах местного само-
управления, и в органах исполнитель-
ной власти региона. Это такая школа!  
Работа, прежде всего, научила меня 
брать на себя ответственность и не бо-
яться трудностей. И конечно, то, чем  
я сегодня занимаюсь как руководитель 
комитета Тюменской областной думы 
по государственному строительству  
и местному самоуправлению, я во 
время работы на Ямале применяла  
на практике.

Наш комитет в установленные 
сроки привел региональное законо-
дательство в соответствие с принятым 
в декабре 2021 года Федеральным за-
коном № 414-ФЗ «Об общих принци-
пах организации публичной власти  
в субъектах Российской Федерации». 
Изменения были внесены в более два 
десятка региональных нормативных 
актов, в том числе – в Устав Тюменской 
области, законы Тюменской области 

«Об основах организации и деятель-
ности Тюменской областной думы»,  
«О статусе депутата Тюменской  
областной думы», «Об Обще-
ственной палате Тюменской об-
ласти», «Об оказании юридиче-
ской помощи в Тюменской области»,  
«О государственной поддержке на-
ционально-культурных автономий 
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и иных общественных объединений  
в Тюменской области» и многие другие.

Не менее важной для жителей  
области является работа комитета над 
поправками в Кодекс Тюменской обла-
сти об административной ответствен-
ности (например, в вопросах обращения 
с животными или обеспечения тишины 
и покоя граждан), в Избирательный ко-
декс региона. Также мы рассматриваем 
и вносим на заседания думы протоколы 
согласия Совета Законодателей Тюмен-
ской области, Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры и Ямало-Ненец-
кого автономого округа.

Большая работа проведена по фор-
мированию Общественной палаты Тю-
менской области, на заседаниях нашего 
комитета регулярно обсуждаются кан-
дидатуры для назначения на должность 
мировых судей, членов Избирательной 
комиссии Тюменской области. К полно-
мочиям комитета отнесены вопросы 
рассмотрения кандидатов на присвое-
ние звания «Почетный гражданин Тю-
менской области», а также на награж-
дение Почетным нагрудным знаком  
и Почетной грамотой Тюменской об-
ластной думы и многие другие вопросы.  

Над совершенствованием зако-
нодательства в сфере госстроительства  
и местного самоуправления наш коми-
тет работает в тесном взаимодействии 
с правительством области, с муници-
пальными образованиями. Обмени-
ваемся опытом с коллегами из ямаль-
ского парламента, учитываем мнение 
общественных организаций, профес-
сиональных сообществ. И, безусловно, 
мониторим и контролируем результаты 
применения принятых нормативных 
актов. Все это позволяет «оттачивать» 
законы, чтобы они максимально рабо-
тали на развитие региона, на интересы 
тюменцев.

Законотворческая работа – глав-
ная часть депутатской деятельности. Не 
менее важно взаимодействие с избира-
телями. Я стараюсь постоянно быть на 
связи со своими земляками, встречаюсь 
с руководителями муниципалитетов, 
представителями трудовых коллекти-
вов и простыми жителями наших ре-
гионов во время рабочих поездок. Все 
это позволяет получить необходимую 
обратную связь с теми, кто доверил мне 
депутатский мандат. 



128

ВЛАДИМИР КОВИН: 
Важно, что мы 

наделили правом 
законодательной инициативы 

представительные органы 
местного самоуправления  

У каждого депутата есть ряд обя-
занностей. Одна из главных –законо-
дательная деятельность во благо наших 
избирателей. В Тюменской областной 

думе все законы принимаются своевре-
менно и с учетом интересов людей. 

Сегодня в зоне самого присталь-
ного внимания депутатов – поддержка 
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участников СВО и их семей. Стараем-
ся окружить их заботой и вниманием. 
Приняли закон о внесении изменений 
в региональный закон «О предостав-
лении субсидий и займов гражданам 
на строительство или приобретение 
жилья в Тюменской области за счет 
средств областного бюджета», он на-
правлен на поддержку семей военнос-
лужащих. Работа по совершенствова-
нию регионального законодательства  
в части оказания поддержки участни-
кам СВО и их семьям продолжается.   

В Тюменской области уделяется 
самое серьезное внимание развитию 
АПК. И это дает свои результаты. У нас 
высокие показатели по многим отрас-
лям сельского хозяйства. И главное, что 
у нас решен ключевой вопрос – обеспе-
чение продовольственной безопасно-
сти региона. 

Очень рад, что мы в пятом созы-
ве наделили правом законодательной 

инициативы представительные органы 
местного самоуправления. И думы го-
родов и районов нашей области могут 
теперь выходить в региональный пар-
ламент с проектами законов, для муни-
ципалитетов это очень значимо. 

Когда я еще не был законода-
телем, то в своей профессиональной 
деятельности постоянно взаимодей-
ствовал с депутатским корпусом. Из-
бравшись депутатом, я увидел эту ра-
боту изнутри. На мой взгляд, депутатам 
важно работать в команде, вместе при-
ходить к консенсусу. Мы все решаем 
одну задачу – делаем все для создания 
комфортных условий жизни в Тюмен-
ской области. Работа депутата интерес-
ная, ответственная, наша главная цель 
– отстаивать интересы своих избирате-
лей, не быть в стороне от их проблем, 
всегда помогать людям.
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ОКСАНА ВЕЛИЧКО: 
Депутатство позволяет 

применять наработанный 
опыт и быть по-настоящему 

полезной людям

Кто такой депутат? Это человек, 
который избирается в законодатель-
ные органы власти, чтобы представ-
лять интересы определенной группы  
населения. Поэтому крайне важно, что-
бы депутатами становились опытные, 
мудрые люди, знающие все нюансы  
и особенности жизни своих избирате-
лей. Ведь именно перед ними законо-
датель несет большую ответственность 
за оказанное ему доверие. 

А что такое закон? Закон – факти-
чески традиции жизни, возведенные  
в норму права, которые важно форми-
ровать, учитывая эти нюансы и осо-
бенности. И только обладая всеми 

необходимыми знаниями и личност-
ными качествами, депутат, осуществляя 
свою деятельность, влияет на развитие  
общества. 
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Наверное, в жизни каждого че-
ловека наступает момент, когда на-
копленный опыт общения с людьми, 
работы в экономическом, культурном 
или каком-либо другом секторе фор-
мирует потребность в чем-то новом.  
В моем случае – в реализации внутрен-
ней потребности помогать, создавать 
и улучшать. Почему я занимаюсь этой 
деятельностью? Потому что депутатство 
позволяет применять наработанный 
опыт и быть по-настоящему полезной 
для людей, для своих избирателей.

А Тюменская областная дума –  
это место, где на благо людей работа-
ют настоящие профессионалы. Носите-
ли богатого опыта, знаний и мудрости,  
которым, как и мне, доверили зани-
маться законотворчеством. 

Это нелегкая ноша, но она по сути 
своей вдохновляет на труд, который 
воплощается в благах для общества  
и страны.
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АНАТОЛИЙ ЧЕПАЙКИН: 
Представлять интересы 

людей – большая честь

Приоритеты моей законодатель-
ной работы связаны с несколькими 
направлениями. Я возглавляю комис-
сию по вопросам депутатской этики  
и регламентным процедурам, поэтому 
в сфере моего постоянного внимания 
находятся антикоррупционное зако-
нодательство и положения Регламен-
та Тюменской областной думы. И, как 
бывшый глава города, я уделяю особое 
внимание новеллам законодательства 
в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства, социальной защиты населения 
в части предоставления жилищно-ком-
мунальных услуг. Если требуется – вы-
ходим с законодательными инициати-
вами на федеральный уровень.  

Депутатская деятельность для 
меня – это работа с избирателями  
и  законодательное регулирование раз-
личных сторон общественной жиз-
ни. Представлять интересы людей – 
большая честь для меня. Я избран по 
одномандатному округу, в котором 
проживает 110 тысяч человек. Это Ниж-

невартовск, Нижневартовский район  
и Мегион Ханты-Мансийского авто-
номного округа – Югры. Людей на 
территории интересуют конкретные  
вопросы, и мы стараемся помочь  
людям в их решении. Это наша главная 
задача как народных избранников.  
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ЭДУАРД ОМАРОВ: 
Работа депутатом 

позволяет вовлекать в орбиту 
своих общественных проектов 

сильных профессионалов

С 1996 года, занимаясь обществен-
ной работой, часто взаимодействовал 
с депутатами разных уровней. До этого 
мне казалось, что депутаты – это люди, 
которые занимаются только законот-
ворческой деятельностью. Увидев их 
работу, я понял, что законотворчество 
это только одно из направлений их не-
простой деятельности. И чтобы подго-
товить какой-либо законопроект, нуж-
но иметь огромный жизненный опыт, 
знать действующие законы, уметь ана-
лизировать, и оценивать последствия 
принимаемых решений.

Мои коллеги неоднократно перед 
очередными выборами в законода-
тельные собрания предлагали мне вы-
двигать свою кандидатуру. Каждый раз 
отказывался ввиду сильной занятости. 
Предпринимательская, общественная 
и научно-педагогическая деятельность 
почти не оставляли времени даже на 
личную жизнь. Все мои проекты были 
направлены на улучшение качества 
жизни жителей региона и страны. По-
сле очередной беседы со старшими то-
варищами я понял, что, будучи депу-
татом, смогу принести больше пользы 
региону. 

И в 2016 году я избрался в Тюмен-
скую областную думу по единому окру-
гу от партии «Единая Россия». Свою 
депутатскую деятельность начал в ко-

митетах по экономической политики 
и природопользованию,  по аграрной  
политике и земельным отношениям,  
а также в комитете по бюджету, нало-
гам и финансам. Я уже имел большой 
опыт общественной деятельности, по-
этому долго адаптироваться не при-
шлось. Были понятны задачи, над ко-
торыми нужно работать, и механизмы 
их решения.  Курс «молодого бойца» 
успешно завершился уже в первый год.

Погрузившись в депутатскую ра-
боту, понял, что все мои коллеги очень 
глубокие, образованные, державно 
мыслящие люди, искренне болеющие 
за судьбу региона и страны.  Это по сей 
день вдохновляет меня на продуктив-
ную работу. 

В нашей думе дружно работают 
представители четырех политических 
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партий. Несмотря на разность мнений 
по некоторым вопросам, мы всегда на-
ходим  общий язык и достигаем ком-
промисса. Это во многом происходит 
благодаря мудрой позиции председа-
теля  областной думы. Возглавлявший 
много лет Тюменскую областную думу 
Сергей Корепанов смог сформировать 
высокую культуру межпартийных вза-
имоотношений, его преемник Фуат 
Сайфитдинов достойно продолжает эту 
тенденцию.

Благодаря поддержке коллег-де-
путатов и предпринимательского со-
общества области, региональному от-
делению российского общественного 
объединения «ОПОРА России» удалось 
сделать многое для развития предпри-
нимательства нашего региона. 

Особое внимание мы уделяли 
предпринимательскому образованию.  
В 2018 году с коллегой по облдуме, 
ректором Тюменского государствен-
ного университета Валерием Фалько-
вым (ныне министр науки и высшего 

образования Российской Федерации) 
создали первую в России Базовую ка-
федру предпринимательства, кото-
рая  в 2024 году трансформировалась  
в Международную  школу предприни-
мательства.

Работая в рамках проектов  
«Единой России» «Локомотивы роста» 
и «Предпринимательство», мы  внесли 
свою лепту в улучшение предпринима-
тельского  климата  региона, который 
с каждым годом становится все лучше 
и лучше. Это в свою очередь положи-
тельно повлияло на инвестиционную 
привлекательность нашего региона, 
который, согласно рейтингу Агентства 
стратегических инициатив, последние 
пять лет находится в топе. 

Работа депутатом позволяет быть  
более информированным,  вовлекать  
в орбиту своих общественных проектов 
сильных, грамотных и ответственных 
людей из числа депутатского корпуса  
и правительства Тюменской области. 
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Ананьев Сергей Алексеевич  (II созыв)
Аносов Алексей Анатольевич (VI созыв)
Анохин Александр Николаевич (VII созыв)
Артюхов Андрей Викторович  (II, IV – VII созывы)
Асеев Владимир Михайлович  (II созыв)
Бабин Николай Андреевич (V – VI созывы)
Баранчук Юрий Александрович (VI – VII созывы)
Барышников Николай Павлович (I – V созывы)
Белоконь Тамара Петровна (IV – V созывы)
Белявский Павел Викторович (V – VI созывы)
Билкей Сергей Иосифович (V созыв)
Богданов Владимир Леонидович (I созыв)
Богославец Богдан Иосифович (VI созыв)
Бугаев Валерий Алексеевич (I созыв)
Буртный Виктор Николаевич (IV – V созывы)
Ваховский Олег Викторович (VII созыв)
Ващенко Денис Валерьевич (VII созыв)
Величко Оксана Александровна (VII созыв)
Вершинин Иван Сергеевич (VII созыв)
Винников Игорь Викторович (VII созыв)
Витов Владимир Филиппович (I созыв)
Волков Владимир Владимирович (IV созыв)
Воробьев Евгений Михайлович (III созыв)
Галькович Михаил Иосифович  (II – III созывы)
Гальченко Олег Анатольевич (VII созыв)
Герштейн Борис Яковлевич (III созыв)
Голодюк Валерий Иванович (VII созыв)
Горицкий Дмитрий Юрьевич (IV – VII созывы)
Городилов Виктор Андреевич (I созыв)
Гумерский Хаким Хасанович (I созыв)
Делов Евгений Иванович (II созыв)
Дубровин Сергей Валентинович (III – VI созывы)
Елин Юрий Алексеевич (IV – VI созывы)
Ермолаев Владимир Викторович (VI – VII созывы)
Ефимов Сергей Васильевич (V созыв)
Заболотный Евгений Борисович (IV созыв)
Завьялов Владимир Васильевич (II – V созывы)
Загорчик Виктор Борисович (II созыв)
Зайцев Артём Николаевич (VI – VII созывы)

СПИСОК ДЕПУТАТОВ СЕМИ СОЗЫВОВ
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Зеленский Александр Александрович (VII созыв)
Зимнев Владимир Дмитриевич (V созыв)
Иванов Игорь Алексеевич (III – VI созывы)
Казаков Валерий Аркадьевич (II созыв)
Казанцева Тамара Николаевна (V – VII созывы)
Караяков Рустам Абдулкадирович (V созыв)
Карнаухов Николай Николаевич (III – IV созывы)
Кашкарова Елена Витальевна (VI созыв)
Каюмов Ахтям Хамитович (I созыв)
Квасов Владислав Викторович (IV созыв)
Квитка Иван Иванович (III – IV созывы)
Киричук Степан Михайлович (I созыв)
Классин Сергей Валентинович (II созыв)
Клепалов Анатолий Иванович (I созыв)
Клепиков Александр Валентинович (III созыв)
Ковин Владимир Анатольевич  (V – VII созывы)
Козлов Сергей Сергеевич (V созыв)
Кондратюк Алексей Петрович (I созыв)
Конев Юрий Михайлович (II, IV – VI созывы)
Кононов Алексей Викторович (IV – V созывы)
Кореляков Александр Васильевич (I созыв)
Корепанов Геннадий Семенович (III – V созывы) 
Корепанов Сергей Евгеньевич (II – VII созывы)
Коробов Сергей Александрович (V созыв)
Кошелева Любовь Николаевна (I созыв)
Крамской Владимир Федорович (II – IV созывы)
Крупин Александр Васильевич (V – VI созывы)
Кускова Марина Валентиновна (VI созыв)
Куцев Геннадий Филиппович (III созыв)
Лазарев Андрей Николаевич (VII созыв)
Левченко Иван Григорьевич (VI – VII созывы)
Лобов Александр Викторович (VI созыв)
Ломачинский Александр Петрович (I созыв)
Лосева Инна Вениаминовна (IV – VII созывы)
Майер Владимир Яковлевич (IV – VII созывы)
Макаренко Евгений Михайлович (V – VII созывы)
Мамонтов Николай Тихонович (II созыв)
Маров Игорь Петрович  (II созыв)
Медведев Сергей Михайлович (V – VII созывы)
Митрофанов Павел Петрович (II созыв)
Михалко Леонид Владимирович (III – IV созывы)
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Моргун Андрей Анатольевич (VI – VII созывы)
Морев Сергей Николаевич (VI созыв)
Нак Игорь Владимирович (IV – VII созывы)
Некрасов Владимир Иванович (III созыв)
Нефедьев Владимир Александрович (VI – VII созывы)
Нечай Елена Николаевна (IV созыв)
Никифоров Владимир Николаевич  (II созыв)
Новицкий Дмитрий Владимирович (VI созыв)
Новосёлов Владимир Васильевич (V созыв)
Омаров Эдуард Закирович (VI – VII созывы)
Осадчук Андрей Михайлович (V созыв)
Острягин Анатолий Иванович (V созыв)
Палий Виктор Остапович (II – III созывы)
Панасенко Екатерина Ивановна (I созыв)
Пацевич Михаил Сергеевич (VII созыв)
Пискайкин Владимир Юрьевич (V – VII созывы)
Плавник Павел Гарьевич (I созыв)
Плотников Дмитрий Вячеславович (VII созыв)
Поляков Григорий Николаевич (I созыв)
Пономарев Михаил Николаевич (V – VI созывы)
Попов Александр Иванович (I созыв)
Пушкарев Владимир Александрович (VII созыв)
Ребякин Евгений Александрович (V созыв)
Резяпова Галина Александровна (V – VII созывы)
Рейн Виктор Александрович (I, III – VII созывы)
Романов Сергей Викторович (IV – VII созывы)
Русаков  Сергей Юрьевич (IV созыв)
Руссу Николай Александрович (VII созыв)
Рязанов Александр Николаевич (II созыв)
Савченко Николай Юрьевич (VII созыв)
Садовников Денис Владимирович (VI созыв)
Сайфитдинов Фуат Ганеевич (I, IV – VII созывы)
Салмин Владимир Павлович  (II созыв)
Салмин Алексей Павлович (IV – VII созывы)
Сарычев Александр Викторович (III созыв)
Селюков Михаил Викторович (V – VI созывы)
Сидоркин Вячеслав Васильевич (III созыв)
Сидоров Александр Леонидович (III созыв)
Силукова Галина Николаевна (I созыв)
Соколова Ирина Борисовна (VII созыв)
Сондыков Василий Семенович (II созыв)
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Сотников Владимир Владимирович (IV созыв)
Столяров Владимир Алексеевич (III – VI созывы)
Столяров Гарри Иванович (V созыв)
Суфианов Альберт Акрамович (VI – VII созывы)
Сысоев Владимир Владимирович (IV – V, VII созывы)
Танкеев Вячеслав Михайлович (IV, VI – VII созывы)
Ткачев Виктор Павлович (III созыв)
Токарчук Николай Анатольевич (IV – VI созывы)
Толстолесова Ольга Николаевна (IV созыв)
Третьяков Владимир Николаевич (I созыв)
Трубин Глеб Александрович (V – VII созывы)
Угрюмов Руслан Александрович (I созыв)
Ульянов Владимир Ильич (V – VII созывы)
Усольцев Сергей Леонидович (III – IV созывы)
Фальков Валерий Николаевич (VI созыв)
Фомин Владимир Иванович (IV, VII созывы)
Фролов Дмитрий Александрович (VII созыв)
Харланов Евгений Митрофанович (IV созыв)
Холманский Сергей Павлович (IV созыв)
Холманский Юрий Сергеевич (V – VII созывы)
Хохряков Борис Сергеевич (III созыв)
Худайнатов Эдуард Юрьевич (II созыв)
Цупикова Лариса Дмитриевна (VII созыв)
Чемезов Олег Леонидович (II, V – VI созывы)
Чепайкин Анатолий Петрович (VII созыв)
Чепик Александр Федорович (VII созыв)
Черепанов Александр Киприянович (I – III созывы)
Чертищев Владимир Сергеевич (IV – V созывы)
Чугунов Леонид Семенович (II созыв)
Чуйко Роман Сергеевич (VII созыв)
Шарпатов Владимир Ильич (V созыв)
Швецова Ольга Владимировна (VI – VII созывы)
Шевчик Наталья Александровна (VII созыв)
Шерегов Сергей Александрович (I созыв)
Ширыкалов Александр Борисович (VI созыв)
Шустова Галина Степановна (V созыв)
Юдин Владимир Васильевич (I – II созывы)
Юхневич Регина Чаутатовна (VII созыв)
Юхневич Юрий Болеславович (VI созыв)
Яшкин Николай Николаевич (V – VI созывы)
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